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Н О В А Я
Т Е Х Н И К А
В  Л Е С У
Недавно в «Красном зн; 

меня» были опубликован^ 
выступления бригадир:
П. А. Васина, токаря Я. И. 
Абрампашаева, главного ин
женера Орловского филиала 
Ингузетского леспромхоза 
М. А. Бахилина. Они рас
сказали о первом опыте при
менения валочных машин, 
опыте комплексной механи
зации лесосечных работ. Это 
убедительный пример тех 
больших перемен, которые 
происходят в лесной про
мышленности в соответствии 
с решениями XXV съезда 
КПСС о повышении уровня 
механизации лесозаготови
тельных работ. Лесной цех 
области получил за послед
ние годы сотни новых ма
шин и механизмов. Высоко
производительная техника 
используется на заготовке, 
вывозке и разделке леса. 
Перевооружение предприя
тий создало условия и для 
применения новых форм ор
ганизации труда и производ
ства — укрупненных бригад, 
вахтового метода, транспор
тировки древесины в хлыс
тах.

Партийные организации 
леспромхозов, горкомы и 
райкомы партии постоянно 
уделяли внимание техниче
скому прогрессу, перестрой- « 
ке лесозаготовительного про
изводства на современный 
уровень. У коллективов 
предприятий значительно 
расширились возможности 
для этого. К концу пятилет
ки половина леспромхозов 
области будет оснащена аг
регатными машинами. От 
освоения новых агрегатов к 
внедрению системы машин 
для комплексной механиза
ции производства — это • 
единственный путь дальней
шего повышения производи
тельности, эффективности 
труда, более полного исполь
зования лесных богатств. 

Бюро областного комитета 
партии обсудило мероприя
тия по ускорению техниче
ского перевооружения лесо
заготовительных работ в 
объединении Томлеспром. В 
принятом постановлении от
мечается, что комплексная 
механизация лесозаготовок 
позволит более чем в 2 раза 
повысить производитель
ность труда, устранить тя
желый труд вальщиков, чо- 
керовщиков, сучкорубов. 
Труд лесозаготовителя будет 
более привлекательным, ква
лифицированным, безопас
ным.

Применение агрегатных 
машин, создание меха
низированных потоков тре
бует перестройки основного 
и вспомогательного произ
водства, более высокой про
фессиональной подготовки 
рабочих и инженерно-техни
ческих специалистов.

Первый же опыт использо
вания валочных машин в 
Аслановском и Ингузетском 
леспромхозах показывает, 
что объединение Томлес
пром, руководители пред
приятий, партийные органи
зации не готовы к техниче
скому перевооружению. Не
продуманно распределена 
новая техника. Бригадиры, 
вальщики по профессии, не 
проявили заинтересованно

сти в ее скорейшем освое
нии. В леспромхозах не обу
чили операторов, ремонтных 
рабочих. Не прошли необхо
димой подготовки по орга
низации работ и эксплуата
ции комплекса машин ма
стера, механики,начальники 
цехов. Поэтому затянулись 
сроки освоения новой техни
ки, недостаточна ее эффек
тивность.

В постановлении бюро об
кома партии отмечается, что 
для объединения Томлес
пром, горкомов, райкомов 
партии, обкома профсоюза 
работников лесной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности, хозяйственных ру
ководителей, партийных, 
профсоюзных, комсомоль
ских организаций техниче
ское перевооружение пред
приятий должно стать од
ной из главных задач. Нуж
ны продуманные, перспек
тивные планы подготовки к 
комплексной механизации 
лесозаготовок, исключаю
щей ручной труд на валке и 
трелевке леса, обрубке сучь
ев. Нельзя допустить распы
ления новой техники. Прак
тика доказала необходи- 
мость концентрированного 
ее использования: механизи
рованный поток, мастерский 
участок, лесопункт, пред
приятие.

Основной формой органи
зации труда механизирован
ного потока должна оста
ваться укрупненная бригада, 
работающая методом хоз
расчетного подряда в двух
сменном режиме. Это очень 
важное условие, так как сто
имость основных фондов на 
одного рабочего, например, 
в бригаде П. А. Васина в 
7—8 .раз выннг, чем „у других 
Укрупненных. Вот почему 
так важно повышение заин
тересованности коллективов 
в наибольшей отдаче от 
техники.

Объединению Томлеспром 
и обкому профсоюза рабо
чих лесной и деревообраба
тывающей промышленности 
поручено разработать поло
жение об укрупненной ме
ханизированной лесозаго
товительной бригаде, оп
ределить ее оптимальный 
состав, систему оплаты тру
да, организацию ремонта и 
технического обслуживания. 
Следует широко повести со
циалистическое соревнова
ние механизированных по
токов под девизом: «От но
вой техники — полную от
дачу». Здесь особенно ве
лика роль инженерно-тех
нических работников. Реко
мендовано организовать сре
ди них соревнование, одно 
из главных условий которо
го — помощь бригадам в ос
воении новой техники, тех
нологии, передовых форм 
организации труда. Оплата 
мастеров лесоучастков дол
жна быть поставлена в за
висимость от результатов 
труда бригад.

Новым сложным машинам 
нужны квалифицированные, 
заинтересованные хозяева. 
При подборе операторов ва
жно ориентироваться на мо
лодых рабочих, имеющих 
среднее образование, выпу
скников средних школ. От
крывается широкое поле де

ятельности для комсомоль
ских организаций, горкомов, 
райкомов ВЛКСМ. Послан
цев комсомола ждут лес
промхозы области. Нельзя 
забывать о высвобождаю
щихся вальщиках, чокеров- 
щиках, сучкорубах. На 
предприятиях должно быть 
организовано обучение но
вым методам работы без от
рыва от производства.

Следует оперативно рас
пространять . передовой 
опыт эксплуатации агрегат
ных машин, их ремонта, 
технического обслуживания.
В соответствии с постанов
лением обкома партии бу
дет создана постоянно дей
ствующая школа передового 
опыта. В ней состоятся за
нятия с бригадирами, масте
рами, начальниками цехов, 
главными инженерами и ди
ректорами предприятий. Бы
строе техническое перевоо
ружение предприятий тре
бует обучения, переподготов
ки большинства рабочих и 
специалистов — от вальщи
ка до директора, закрепле
ния кадров, создания для 
них хороших жилищно-бы
товых условий.

В последнее время осо
бенно обострились вопросы 
ремонта техники, бережного 
ее использования, хранения. 
На предприятиях медленно 
создаются ремонтно-обмен
ные пункты, машинные дво
ры. Целесообразно включить 
специалистов по ремонту в 
состав лесозаготовительных 
механизированных бригад, 
поставить оплату труда этих 
специалистов в зависимость 
от выработки бригады, со
стояния механизмов, выпол
нения графиков плановых 
ремонтов.

На большинстве лесозаго
товительных предприятий 
все еще слабо ведется борь
ба за повышение эффектив
ности использования машин 
и механизмов, продления 
срока их службы. Ценные 
начинания передовых меха
низаторов не получают дей
ственно!^__поддержки. Так
произошла-----'-их— почином
водителей Катайгинекого 
леспромхоза, решивших пе
рекрыть в два раза межре
монтный срок пробега лесо
возов. Движение за высоко
производительную, надеж
ную работу техники не под
креплено четкой системой 
морального и материального 
обеспечения, хорошей произ
водственной базой. Поэтому 
крайне недостаточен коэф
фициент использования тре
левочных тракторов, лесо
возных автомобилей, челю
стных погрузчиков. Напри
мер, тракторы простаивают 
больше, чем работают. Се
годня расходы на содержа
ние и ремонт техники на
много превышают норматив
ные. Простои агрегатных ма
шин обойдутся намного до
роже.

Техническое перевооруже
ние — магистральное на
правление развития лесной 
промышленности. Оно дол
жно находиться под посто
янным контролем партий
ных организаций. Нельзя 
мириться с тем, что в лес
промхозах не выполняются 
планы по новой технике, не
правильно используются по
ощрительные фонды. Недо
статочен еще вклад в научно- 
технический прогресс лесо
заготовительного производ
ства томских институтов, ле
сотехнического техникума, 
лесотехнической школы, на
учно-технических обществ. 
Только общими усилиями 
можно добиться полной ме
ханизации труда в лесу, а 
значит, и его высокой эф
фективности.

П О Д Р Я Д  НА  В Ы В О З К Е

Л И Д ЕР Ы  П Р ЕЖ Н И Е

Все большее число лесо
возных бригад объединения 
Томлеспром осваивает пере
довую организацию труда 
метод хозрасчетного подря
да. Хорошо идут дела у ини
циаторов бригадной вывоз
ки — водителей Чаинского 
леспромхоза. Бригады Г. И. 
Иванова, Л. И. Бабарыкина 
и А. И. Масенцева сэконо
мили за 10 месяцев более 
8.200 рублей. По объемным 
показателям впереди брига
да Г. И. Иванова.

Среди водителей Прикетья 
основная борьба разверну
лась между бригадами В. Н. 
Ковалева, Е. А. 'Смышляева 
из Ингузетского, А. Ф. Ага

фонова и В. В. Селезнева из 
Катайгинекого, А. Д. Шма- 
рловского и А. П. Мохови- 
кова из Аслановского лес
промхозов.

Самый высокий результат 
у бригады' Василия Никоно- 
вича Ковалева — более 5 ты
сяч рублей экономии. В то 
же время ряд лесовозных 
бригад Ингузетского лес
промхоза плохо освоили но
вую форму организации 
труда. Не эффективно ис
пользуют транспорт бригады 
И. А. Пузанова и Г. А. Пин- 
чука, перерасходовавшие бо
лее 10,5 тысячи рублей госу
дарственных средств. 

Неудовлетворительно вне

дряют подряд бригады А. П 
Лебедева, М. П. Ключенкова 
из Аслановского леспромхо
за. Прошло почти два года 
тех пор, как созданы брига 
ды на вывозке в Лайском 
леспромхозе. Однако резуль 
таты работы бригад В. Г 
Борисова и В. М. Чурикова 
еще оставляют желать луч
шего.

Бригады и экипажи, пере
шедшие на подряд, за 10 ме
сяцев вывезли свыше 855 
тысяч кубометров. Сэконом
лено 23 тысячи рублей. Ре
зультаты могли быть выше 
но не везде научилтшь хо
зяйскому счету.

Ф. ОЗЕРОВ.

Объединение Томлеспром 
и обком профсоюза рабочих 
леоной, бумажной и дерево
обрабатывающей промыш
ленности по итогам ра
боты за октябрь при
судили денежную премию 
коллективу мастерского уча
стка Д. М. Мурзина из Ар- 
гат-Юльского леспромхоза, 
перевыполнившему план по 
производству деловой древе
сины в полтора раза. Пре
миями была отмечена рабо
та бригад А. И. Назарова и 
П. Н. Дерезы с нижнего 
склада этого участка.

В ноябре передозые брига
ды уверенно идут впереди. 
Они выполняют сменные за
дания на 130—140 процентов. 
Коллектив нижнего склада 
поставил задачу — продол

жить юбилейную вахту до 
конца года.-

В лесосеках лучше других 
трудится бригада Николая 
.Михайловича Рекунова. Этот 
коллектив также недавно 
был отмечен премией объе
динения Томлеспром и об
кома профсоюза. С начала 
года бригада заготовила бо
лее 90 тысяч кубометров. Это 
лучший результат среди ле
сорубов Первомайского .рай
она.

Бригада Н. М. Рекунова 
успешно внедряет хозрасчет
ный подряд. На ее счету с 
начала года свыше 7 тысяч 
рублей сэкономленных
средств.

К. СТЕПАНОВ.
Первомайский район.

В ОБКОМЕ КПСС И О Б Л И С П О Л К О М Е

ПОВЕЛИТЕЛИ нтины
Подведены окончательные итоги социалистического сорев

нования хозяйств и звеньев по производству витаминной тра
вяной муки в 1977 году.

Среди совхозов и колхозов признаны победителями:

главный инженер Н. И.ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
Коллектив совхоза «Юва- 

линский» Кожевниковского 
района (директор И. В, Бай- 
гулав, главный агроном 
М. А. Макурин, главный 
инженер В. Ф. Крейдер, уп
равляющий отделением
Н. П. Баранов);

коллектив совхоз-, «Дуб
ровский» Кожевниковского 
района (директор Н. Р. До
ронин, главный инженер 
А. А. Шелл, управляющий 
отделением Н. С. КолченаевТ, 

коллектив совхоза «Мир
ный» Томского района (ди
ректор Н. М. Бокач, главный 
инженер Е. В. Скурков, на
чальник цеха О. С. Бразуль).

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
коллектив совхоза «Ча- 

жемтовский» Колпашевского 
района (директор Н. В. Жор- 
жевский, главный агроном
A. С. Габерлинг, главный ин
женер А. И. Великоречин, 
управляющий отделением 
Ё. К. Попов);

коллектив откормеовхоза 
«Петропавловский» Колпа- 
шезского района (директор
B. Г. Дроздов, главный ин
женер А. Ф. Габов, управля
ющий отделением В. М. Ко
маров);

коллектив совхоза «Коло- 
минский» Чаинского района 
(директор Р. Э. Палосон, 
главный агроном А. Я. Гу-

оин,
Познахарев, управляющие 
отделениями Ф. С. Василев
ский, Н. М. Коняев).

Руководители и специали
сты совхозов-победителей 
социалистического соревно
вания тт. Байгулов, Маку
рин, Крейдер, Баранов, До
ронин. Шелл, Колченаев, Бо
кач, Скурков, Бразуль, Жор- 
жевский, Габерлинг, Велико
речин, Попов, Дроздов, Га
бов, Комаров, Палосон, Гу
бин, Познахарев, Василев
ский, Коняев награждаются 
почетными грамотами обко
ма. КПСС и облисполкома и 
денежными премиями в 
сумме 100 рублей каждый.

Среди звеньев по произ
водству витаминной травя
ной муки в 1977 году победи
телями признаны:

ПО ЮЖНОЙ ЗОНЕ 
коллектив а г рег ата  

АВМ-0,4 Туганекой птице
фабрики Томского района 
(машинисты смен Ю. П. 
Марьин, Н. А. Клюкин, В. Р. 
Сук), выработавший за сезон 
1.203 тонны;

коллектив а г рег ата
АВМ-0,4 совхоза «Новоар
хангельский» Томского рай
она (машинисты смен А. Ф. 
Васильев, В. А. Синичкин, 
А; А. Мадяроя) -- 721 тонна: 

коллектив а г рег ата
АВМ-0,4 колхоза «Искра»

Первомайского района (ма
шинисты смен В. А. Плоом, 
М. .П. Сомов) — 678 тонн;

ПО СЕВЕРНОЙ ЗОНЕ
коллектив а г р е г а т а

АВМ-0,4 совхоза «Молпанов- 
ский» Молчановского района 
(машинист В. И. Стратулат), 
выработавший за сезон 700 
тонн;

коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 совхоза «Каргин- 
ский» Каргасокского района 
(звеньевой В. А. Усольцев)— 
628 тонн;

коллектив а г р е г а т а  
АВМ-0,4 совхоза «Сибирь»
Бакчарского района (маши
нисты смен Б. Т. Павлов, 
А. К. Шукин) — 577 тонн.

Коллективы этих агрега
тов награждаются почетны
ми грамотами обкома КПСС 
и облисполкома и денежны
ми премиями по 500 рублей 
на коллектив.

Областному управлению 
сельского хозяйства, трестам 
Скотопром, Свинопром, Пти- 

' цепром поручено рассмот
реть вопрос о премировании 
руководителей, специалистов 
хозяйств, управляющих от
делениями и машинистов 
АВМ, обеспечивших в 1977 
году выработку витаминной 
травяной муки в расчете на 
условный агрегат АВМ-0,4 
не менее 400 тонн.

Облпотребсоюзу предложе
но выделить 50 легковых ав
томобилей для продажи ра
ботникам сельского хозяйст
ва, наиболее отличившимся 
в период заготовки витамин
ной травяной муки.

ВНИМАНИЕ
ПУСКОВЫМ
ОБЪЕКТАМ
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Один из важных пусковых объектов нынешнего года — 

газопровод Нижневартовск — Томск — Кузбасс. Сложное 
транспортное сооружение прокладывается для того, чтобы 
газ Среднего Приобья служил людям, а не сжигался в попут
ных факелах. Это потребовало мужественного труда строи
телей, усилий областной и районных партийных организа
ций, советских органов девяти районов нашей области, по 
территории которых прокладывалась магистраль. И вот газ 
работает в топках Новокемеровской ТЭЦ.

О готовности газопровода к работе на постоянных режи
мах, о сегодняшнем состоянии стройки мы попросили рас
сказать директора объединения Томсктрансгаз Вячеслава 
Емельяновича ТОЛМАЧЕВА.

Самые . сложные участки 
строительства линейной ча
сти газопровода теперь уже, 
можно считать, позади. 
Имеется в виду север Том
ской области, с его много
численными болотами, вод
ными переходами. Пройдено 
более тысячи километров по 
трассе, залесенность которой 
составляет 90 процентов. 
Преодолено 9 крупных рек и 
137 мелких. Протяженность 
болот составила более че
тырехсот километров, со
ответственно этому и проло
жено почти столько же леж
невых дорог. Вывезено и 
уложено на трассу огромное 
количество пригрузов. Из 
180 миллионов рублей капи
тальных вложений, отпу
щенных на прокладку газо
вой магистрали, основная 
часть освоена.

Какова эффективность но
вой артерии? Давайте при
кинем вместе: ежесуточно
в одном факеле попутного 
газа при. разработке нефтя

ных месторождений сжи
гается до 50 тысяч кубомет
ров ценного сырья. Газопро
вод при выходе на полную 
мощность гасит сразу более 
ста факелов. Так что за год 
наше сооружение полностью 
окупает себя.

Нельзя забывать и о том, 
что применение голубого то
плива позволяет значитель
но экономить такое ценное 
сырье, как уголь. А приме
нение газа в химической 
промышленности значитель
но упрощает технологию 
производства синтетических 
смол, аммиака и другой про
дукции. В доказательство 
сказанного можно привести 
такой пример. Только один 
котел Новокемеровской ТЭЦ, 
переведенный на газ, за 
сутки сэкономил полторы 
тысячи тонн угля. А  таких 
котлов шесть. И когда они 
все перейдут на газ, эконо
мия составит два тяжеловес
ных состава угля в сутки.

А какое облегчение атмо

сфере! При сгорании угля 
получается двадцать семь 
процентов отходов — шлак, 
зов*, сера, углекислый газ. 
Газ же сгорает практически 
полностью. Так что и эконо
мически, и экологически 
применение газа в промыт-1 
ленности, энергетике — дело 
очень перспективное.

Наше объединение созда
но недавно, в сентябре этого 
года. Из самого названия — 
Томсктрансгаз можно по
нять, что оно должно зани
маться транспортировкой 
газа от месторождений до 
промышленных . объектов и 
обустройстве газопровода. 
Кроме Томской дирекции 
строящихся газопроводов, в 
объединение входит линей
ное производственное уп
равление магистральных га
зопроводов с подразделения
ми в Нижневартовске, Пара- 
бели, Кемерове и Новоси
бирске. В перспективе созда
ние своего строительного 
управления, автотранспорт
ного предприятия, базы ком
плектации и орса, В буду
щем возможно развитие 
предприятий по освоению 
газовых месторождений. 
Строительство газопровода 
дает этому хорошие пред
посылки. Это означает, что 
в объединении будет ра
ботать более полутора ты
сяч человек. В отличие от 
строителей магистрали эти 
люди — не временные. Зна
чит, им нужно создавать все 
условия для работы и быта.

Ведь то, что сейчас газо
провод дает топливо Кузбас

су, еще мало о чем говорит. 
Газовая магистраль — это 
целый комплекс сложных 
сооружений: компрессорные
и газораспределительные 
станции, жилые городки с 
полным комплексом соц- 
культбытовых объектов. 
Нынче надо сдать под про
мышленную нагрузку линей
ную часть от Нижневартов
ска до Новокузнецка. Но 
сегодняшнее состояние дел 
на трассе нас очень волну
ет. ■

В течение почти всего но
ября строители, мягко вы
ражаясь, не появляются На 
объекте. На трассе еще до
вольно много недоделок. 
Воемь километров газопро- 
да не засыпано, недостроено 
70 километров вторых ни
ток, нет монтажников на 
отводе в сторону Томска, а 
это еще 77 километров. Боль
шой объем предстоит выпол
нить на заключительном от
резке линейной части — Ке
мерово—Новокузнецк. По 
срокам здесь тоже большое 
отставание. Для нормальной 
деятельности газопровода 
необходимо срочно строить 
пять метаноловых устано
вок, но подрядчиков это то
же мало волнует.

Со многих участков с 
трассы строители увезли 
технику, перебросив свои 
силы на другие газо- и неф
тепроводы. Уехали не толь
ко представители линейных 
служб, но и руководители 
многочисленных управлений,

Ш 1« iHHimnminninmui
и представители генподряд- 
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ного Главвостоктрубопровод- 
строя.

Многочисленные недодел
ки и неполадки мы вынуж
дены устранять собственны
ми силами, хотя не распола
гаем для этого ни необходи
мыми специалистами, ни 
техникой.

Таково положение сегодня 
на газопроводе. Положение 
сложное, тревожащее. Очень 
хотелось бы, чтобы IVJ.hhh-;, 
стерство строительства
предприятий нефтяной и га
зовой промышленности и 
конкретно Главвост.октрубо- 
проводстрой приняли макси
мальные меры для успешной 
сдачи пускового комплекса 
первой очереди газопровода.

В будущем году должно 
начаться строительство пер
вой компрессорной станции 
в Парабели. Здесь подрядчи
ком выступает трест Омск- 
нефтепроводстрой. Докумен
тация На этот сложный объ
ект уже выдана, на подходе 
оборудование, а омичи под- 
застряли на новокузнецком 
участке газопровода. А  ведь 
уже необходимо готовить 
фронт работ на будущее. 
Длительная раскачка, кото
рой отличаются наши под
рядчики, успеху никогда не 
содействовала.

Еще раз хотелось бы под
черкнуть, что приход газа в 
Кемерово — событие дей
ствительно важное, но дале
ко не конечная цель боль
шой стройки. Предстоит еще 
много поработать, в том чис
ле и на линейной части.
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В Томском академгородке получил прописку еще один ин
ститут Сибирского отделения Академии наук СССР. Он при
зван вести фундаментальные исследования в одной из самых 
молодых отраслей электроники: получения и изучения
свойств интенсивных потоков заряженных частиц.

Институт сильноточной электроники создан в старейшем на
учном центре Сибири. Это направление получило развитие в 
стенах Томского политехнического института. В 1968 году за 
работы в этой области группе томских ученых была присвое
на премия имени Ленинского комсомола. А в прошлом году 
было зарегистрировано, открытие, одним из авторов которого 
стал директор нового института доктор физико-математиче
ских наук Г. А. Месяц.

Помимо фундаментальных исследований, перед институтом 
стоит задача прикладного характера: испопьзование элек
тронных пучков в народнохозяйственных целях. Институт по
лучил новый научный корпус с современными лаборатория
ми, оснащенными уникальным оборудованием.

НА СНИМКАХ: идет монтаж новой установки; лаборатория 
физическом электроники (слева направо): В. в). Пучкарев и 
Е. Б. Янкепевич; младший научный сотрудник В. Г. Шпак за 
работой на субнаноеекундном электронном ускорителе.

Фото В. Казан ц ева .
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ПРО ВЕРЯЕМ  ВЫ П О Л Н ЕН И Е О Б Я З А Т Е Л Ь С Т В

ВРЕ МЯ  Т Р Е Б У Е Т  
П Е Р Е М Е Н

Очень нелегко браться за 
перо, подводить итоги, ког
да видишь, что предприятие 
в огромном долгу у государ
ства. Однако необходимо 
быстрее проанализировать 
результаты работы, выяс
нить, в чем были наши про
счеты, где мы ошибались,, 
что помешало коллективу и 
нынче добиться успеха, ко
торый приходил к нему три 
года подряд.

Безусловно, уходящий год 
был на редкость сложным. 
Но многие причины, повлек
шие срыв, не укладываются 
в столь короткие временные 
рамки. Цель предстоящего 
разговора — не только выяс
нить, что же помешало кол
лективу леспромхоза тру
диться ритмично, выполнить 
государственный план, но и 
наметить пути дальнейшего 
совершенствования на всех 
фазах лесозаготовительного 
производства.

Явно ниже своих возмож
ностей трудятся лесосечные 
бригады предприятия. Прав
да, с планом 10 месяцев 
справились все коллективы 
за исключением бригады 
В. В. Храмова. Но общая за
долженность по трелевке 
превысила 65 тысяч кубо
метров.

Самая неблагополучная 
обстановка сложилась на 
Чичка-Юльском лесопункте. 
На примере этого отстаю
щего . коллектива ярче вид
ны многие наши недоработ
ки. В прошлом году укруп
ненная бригада В. В. Хра
мова по инициативе руково
дителей лесопункта была 
необдуманно поделена на 
два коллектива. Как показа
ла практика, разукрупнение 
бригады отрицательно ска
залось на производственных 
результатах, трудовой дис
циплине. Пришлось восста
навливать ее в прежнем со
ставе.

Техническое обслужива
ние и ремонт трелевочных 
тракторов на протяжении 
ряда лет — «узкое место» ле
созаготовительного конвейе
ра нашего предприятия. 
Правда, нам удалось создать 
единый обменный фонд уз
лов и . агрегатов, пункты 
профилактического обслужи
вания. На Комсомольском и 
Ореховском лесопунктах по
добраны бригады из квали
фицированных слесарей, их 
оплата поставлена в зависи
мость от коэффициента тех
нической готовности меха
низмов. Но как показал 
анализ, эти меры еще не 
обеспечили бесперебойную 
работу трелевочных тракто
ров. На Чичка-Юльском ле
сопункте не создан даже и 
этот минимум, обеспечиваю
щий плановую расстановку 
и эффективное использова
ние техники в лесосеках.

К сожалению, не принесла 
еще . полного эффекта такая 
прогрессивная форма орга
низации труда, как бригад
ный подряд. Внедрение хоз
расчета началось именно с 
первичного звена лесозаго
товок — трелевки. На под
ряд переведены все лесо
сечные коллективы. За де
сять месяцев ими сэконом
лено свыше 20 тысяч руб
лей, теперь бережнее ис

пользуются -горючее, трос, 
запасные части и другие ма
териалы. Но производитель
ность труда в ряде бригад 
даже снизилась по сравне
нию с прошлым годом.

Анализ показал, что в 
экономической работе еще. 
немало изъянов, не изжиты 
факты формального отноше
ния к внедрению подряда. 
В результате ряд лесо
сечных коллективов долгое 
время не получал премиаль
ных, что сказалось на каче
стве работ.

Опыт передовых бригад 
объединения Томлеспром на
глядно показал жизнеспо
собность и эффективность 
подряда. Однако нам еще 
предстоит доказывать его 
преимущества. Необходимо 
по-настоящему наладить 
учет расхода материальных 
ценностей, выделять брига
дам лесосеки на более дли
тельные сроки, обеспечить 
качественное техобслужи
вание и ремонт, твердые 
графики замены механиз
мов. Бригадный подряд по
мог увидеть многие недо
статки в организации произ
водства. Устранить их в 
кратчайший срок —• наша 
задача.

Но все же главные беды 
подстерегали нас на нижних 
механизированных складах 
в поселках Комсомольск и 
Новый. В нынешнем году 
мы прекратили сплав на 
вахтовом участке и по Чич- 
ка-Юльскому лесопункту. И 
сразу резко увеличилась на
грузка на прирельсовые 
нижние склады. Если в про
шлом году в поселке Новом 
было разделано 137 тысяч 
кубометров, то в 1977 зада
ние возросло сразу до 220 
тысяч. Аналогичная ситуа
ция сложилась в Комсо
мольск.

Сказалась низкая культу
ра техуходов и предупреди
тельных ремонтов. Дорого
стоящее оборудование рабо
тало на износ. Да и времени 
с его запуска прошло более 
чем достаточно — около де
сяти лет. В Орехове полно
стью отработали норматив
ный срок две линии ПЛХ, 
третья -— наполовину, изно
сились краны, л  Комсо
мольске действовали лишь 
три из шести полуавтомати
ческие, линий разделки хлы
стов.

Нельзя обойти молчани
ем .и плохую подачу вагонов. 
Вот результаты анализа за 
девять месяцев. При общей 
потребности 6.500 нам недо
дали 2.307 вагонов. Это зна
чит, что мы не смогли от
грузить государству около 
124 тысяч кубометров круг
лого леса и готовой продук
ции. Из-за недостатка по
рожняка резко возросли 
внутрисменные простои.

Однако не будем винить 
во всем только железнодо
рожников. Мы и сами дале
ко не эффективно исполь
зовали имеющийся порож
няк. По крайней мере * 470 
вагонов были отгружены не 
вовремя как раз по вине 
леспромхоза. Подвело, как 
я уже говорил, оборудование 
и крановое хозяйство. А са
мое главное •— не всегда 
удовлетворительно был ор

ганизован труд погрузочных 
бригад, особенно в Комсо
мольске. Только бригада 
П. А. Кулижского справ
ляется здесь со своими обя
зательствами.

Недостаточно полно ис
пользовали в леспромхозе 
возможности социалистиче
ского соревнования, ухудши
лась трудовая '  дисциплина. 
Только за 10 месяцев по 
сравнению с прошлым го
дом количество прогулов 
увеличилось почти на 400 
человеко-дней. Товарище
ские суды практически не 
работали. Ослабили свою 
деятельность цеховые пар
тийные и профсоюзные ор
ганизации.

На состоявшемся совеща
нии рабочие леспромхоза 
обсудили меры по выпол
няю планов и обязательств 
юбилейного года. Большин
ство коллективов сейчас 
улучшило свои объемные и 
экономические показатели. 
Значительно перевыполня
ют задания лесосечные 
бригады Г. П. Артемьева 
Н. Г. Мисника, В. Ф. Скур- 
кова, экипаж челюстного по
грузчика, возглавляемый 
кавалером ордена Трудового 
Красного Знамени А. А. Есь- 
козым, лесовозные экипажи 
Д. К. Давыдова, Н. Г. Мала
хова, М. П. Афанасьева, 
бригады на погрузке леса в 
вагоны П. А. Кулижского и 
Н. Д. Новоселова.

Многие коллективы с че
стью выполняют свои юби
лейные обязательства. Но в 
целом обстановка в лес
промхозе остается напря
женной. Ведь только основ
ные производственные фон
ды предприятия составляют 
более 13 миллионов рублей. 
Отдача от них низка. Уже в 
ближайшей перспективе мы 
планируем увеличить объ
ем переработанной древеси
ны. Так, производство тары 
и пиломатериалов возросло 
по сравнению с 1976 годом 
почти на 2,5 тысячи кубо
метров. Вскоре запускаем 
лесотарный цех с годовым 
объемом 30—40 тысяч кубо
метров обрезных пилома
териалов. Его запуск даст 
предприятию около миллио
на рублей прибыли. Ставим 
задачу больше отправлять 
продукции в переработанном 
виде.

На всех фазах лесозаго
товок планируем интенсифи
кацию производства, даль
нейшее совершенствование 
и распространение метода 
бригадного подряда, органи
зацию сквозных бригад на 
нижних складах. Уже в 
третьем году пятилетки нач
нется оснащение леспромхо
за валочно-пакетирующими 
машинами и другой новей
шей техникой. Необходимо 
заранее готовить квалифи
цированные кадры. Преду
смотрена реорганизация ре
монтной службы. В частно
сти, большие надежды воз
лагаем на применение пе
редвижных мастерских ди
агностики механизмов.

Леспромхоз — на пороге 
перемен. Но, чтобы возро
дить былую славу предприя
тия, необходимо очень мно
го поработать всем инженер
но-техническим и экономи
ческой службам, всему кол
лективу. Наш ближайший и 
главный резерв — улучше
ние руководства экономикой. 
Это поможет выполнить 
план десятой пятилетки, по
высить эффективность ле
созаготовительного произ
водства.

В. ЛАЗАРЕВ,
директор Комсомольско

го леспромхоза.

ТРУДЕ и Нй ОТДЫХЕ-ВИЕСТЕ
Завтра в Томске начинает работу всесоюзный семинар 

председателей студенческих профкомов. В течение шести 
дней участники семинара будут обмениваться опытом 
работы по повышению качества подготовки специалистов 
в свете задач, поставленных перед профсоюзами XXV 
съездом КПСС, а также по выполнению решений XVI 
съезда профсоюзов СССР.

О профсоюзной работе в студенческом коллективе рас
сказывает профорг одной из лучших групп политехни
ческого института Людмила Торшина.

Наша специальность — на 
гребне научно-технического 
прогресса. Еще одна сессия
— и мы, инженеры-матема
тики, будем обслуживать вы
числительную технику, ав
томатизированные системы 
управления.

В нашей группе 16 студен
тов. В какой-то мере она 
экспериментальная: именно
с нас началась на факульте
те управления и организа
ции промышленного произ
водства новая специализа
ция — математическое обес
печение АСУ.

Первыми идти нелегко. Но, 
кажется, основные рифы 
пройдены. Группа сплоти
лась, стала коллективом, 
способным решать все по
ставленные перед нею зада
чи.

Самоуправление внутри 
группы осуществляется под 
руководством «треугольни
ка»: комсорга, профор
га и старосты. Я — проф
орг. Мои непосредствен
ные помощники — орга
низаторы учебно-произ
водственной, к у л ь т м а с 
совой, физкультурно-мас
совой и оздоровительной ра
боты. Наша главная задача
— в тесном контакте с ком
сомольским активом содей

ствовать совершенствованию 
организации учебного про
цесса, созданию необходи
мых условий для успешного 
овладения знаниями, рацио
нального использования
учебного и свободного време
ни.

Чем йонкретно занят 
профсоюзный актив группы? 
Начну по порядку.

УЧЕБА. Наличие способ
ных студентов, даже если их 
большинство, не решает 
всех проблем. Важно соз
дать в группе обстановку то
варищеской взаимопомощи, 
принципиальности и личной 
ответственности каждого 
студента за выполнение 
учебных обязанностей и 
трудовой дисциплины. Эту 
работу мы строим на основе 
статей Конституции СССР, 
закрепляющих права и обя
занности граждан. Вместе с 
комсомольским активом
анализируем состояние успе
ваемости товарищей, сле
дим за выполнением кон
кретных заданий, предусмот
ренных учебными планами и 
программами. Идейно-воспи
тательную работу «треуголь
нику» помогают вести На
таша Воскресенская и На
таша Карпова. Семь человек 
из нашей группы’ закончили

школу молодого лектора, 
трое приняли участие 
в конкурсе на лучшую науч
ную студенческую работу по 
общественно - политической 
тематике.

Последние три года мы 
держим первенство в социа
листическом соревновании 
групп нашей кафедры. Пер
вое место у нас и по факуль
тету. По результатам поо~ 
ледней, весенней, сессии у 
нас 100-процентная качест
венная успеваемость. Это 
значит, нет ни одной трой
ки. Средний бал 4,6. Только 
на «отлично» учатся Г. Бра
гина, Н. Воскресенская, 
Г. Рахманова, Л. Хихлач.

НАУКА. Нет у нас таких 
в группе, кто бы не зани
мался научно-исследователь
ской работой. С третьего 
курса каждый из нас разра
батывает какую-нибудь те
му —- теоретическую или 
прикладную. В основном на
учные интересы связаны с 
кафедрой оптимизации си
стем управления, возглав
ляемой профессором В. 3. 
Ямпольским. Большая часть 
студентов работает под руко
водством доцента И. Л. Чу
динова.

КУЛЬТМАССОВИК у нас
Таня Руднева, человек очень 
интересный и энергичным. 
По ее инициативе мы при
общились к театральному и 
эстрадному искусству. После 
каждой просмотренной пре- 

, мьеры обсуждаем ее  ̂ Живо 
интересуемся поэзией, хотя 
своих «пиитов» у цас, увы, 
нет. Пригласили к себе на 
вечер членов клуба «Моло
дые голоса», с удовольстви

ем поговорили о стихах мо
лодых ребят. Зато у нас 
есть вполне устраивающие 
нас фотолюбители — Юра 
Дмитриенко (единственный 
в группе юноша), занявший 
II место на факультетской 
фотовыставке, Надя Лекин- 
ская и Надя Коротких, увле
кающаяся к тому же под
водной киносъемкой.

СПОРТОРГАНИЗАТОР — 
Оля Выродова. Увлеченных 
различными видами спорта 
у нас много. Есть . и разряд
ники. Староста группы Таня 
Бондаренко и Таня Руднева 
часть свободного времени 
отдают* легкой атлетике, На
дя Коротких — член клуба 
аквалангистов «Афалина», 
комсорг Надя Беккер —- за
ядлый турист.

ТРУД. Учеба, конечно, то- 
1ке труд, но наш трудоорга- 
низатор Надя Коротких от
вечает за четкую работу на 
воскресниках и во время ка
никул. Физический труд по
сле утомительных занятий в 
аудитории — это здорово! 
Нынешнее лето было занято 
производственной практи
кой, но у нас есть что вспом
нить о работе на совхозных 
полях в прошлые годы: 
именно там, в труде, мы 
как-то особенно близко уз
нали друг друга.

ОЗДОРОВИТЕЛЬНАЯ РА
БОТА. Ответственная — 
Надя Ленинская. Путевки в 
санатории, дома отдыха, в 
туристические поездки — 
это по ее части. Все студен
ты нашей группы побывали 
в институтском профилакто
рии, где созданы прекрасные 
условия для учебы и отды

ха. Кормят вкусно, лечение 
хорошее, профилакторий ря
дом с учебным корпусом 
кто от такого блага отка
жется? Все иногородние 
обеспечены благоустроен
ным общежитием.

Вот так мы и живем — буд
ни у нас напряженные, праз
дники—веселые, в труде и на 
отдыхе любим быть вместе.

Профсоюзы — неотъемле
мая часть советской полити
ческой системы. Как и дру
гие общественные организа
ции, они являются одним из 
важных каналов участия 
граждан в управлении дела
ми общества. Профсоюзный 
актив нашей группы стре
мится строить свою работу 
в свете задач, поставленных 
перед высшими учебными 
заведениями XXV съездом 
КПСС. Четкую программу 
действий дал нам XVI съезд 
профсоюзов СССР. Повы
сить роль и ответственность 
профсоюзов за дела в кол
лективе — эту задачу мы 
воспринимаем не абстракт
но, а реально: это относится 
прежде всего к нам, проф
союзным активистам низо
вого звена.

Скоро — зимняя сессия. 
Сдать ее без троек, не усту
пить первенства в соцсорев
новании — в этом видим мы 
свой главный долг перед ин
ститутом, доверившим нам 
первыми осваивать специа
лизацию, в которой так нуж
дается народное хозяйство 
страны.

Л. ТОРШИНА,
профорг группы 3230
политехнического инсти

тута.

ЗИНАИДА МАРКОВНА КЛЮШНИ- 
КОВА — КРАНОВЩИЦА ШЕГАРСКО- 
ГО ЗАВОДА СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕ
РИАЛОВ. ОБСЛУЖИВАЯ БРИГАДУ 
БЕТОНЩИКОВ ПОЛИГОНА, ОНА ДО

БИВАЕТСЯ ВЫСОКИХ ПОКАЗАТЕ
ЛЕЙ.

ИСПОЛНИТЕЛЬНОСТЬ И ТРУДОЛЮ
БИЕ — ХАРАКТЕРНЫЕ ЧЕРТЫ МО
ЛОДОГО СТРОИТЕЛЯ.

Фото Н. Спирина.

ОЧЕРЕДНОЙ НОМЕР ЖУРНАЛА «ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ»
Вышел из печати очередной, 

двадцать третий номер журна
ла ЦК КПСС «Партийная
жизнь». Журнал открывается 
статьей Генерального секрета
ря ЦК КПСС, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета
СССР Л. И. Брежнева «Истори
ческий рубеж на пути к ком
мунизму», опубликованной в 
Журнале «Проблемы мира и со
циализма», № 12 за 1977 год. 
Помещены материалы о вруче
нии товарищу Л. И. Брежневу 
Золотой медали имени Карла 
Маркса, выступления на тор
жественной церемонии вруче
ния награды А. П. Александро
ва и Л. И. Брежнева.

В журнале напечатаны ста
тья секретаря ЦК КПСС И. Ка
питонова «Руководящая и на
правляющая сила советского 
общества», передовая — «Под 
знаменем марксизма-лениниз
ма партия прокладывает путь 
в будущее».

Публикуются статьи первого 
секретаря Челябинского обко
ма КПСС М. Воропаева «Эконо
мия металла — в центре вни- 
майия партийных организа
ций», первого секретаря Ор- 
ского горкома КПСС Р. Илю
шина «Комплексное решение 
вопросов идейно-воспитатель
ной работы».

В номере помещены статьи: 
«Глубокое изучение важных 
документов», «Боевитость парт
организации — в активности 
каждого коммуниста», «Когда 
трз7д в радость», «Самая на
дежная гарантия наших прав», 
«Под счастливой звездой», «На
следники питерских коммуна
ров», «Когда не учитывают вос
питательных аспектов деятель
ности хозяйственника». Опуб
ликовано сообщение «В Коми
тете партийного контроля при 
ЦК КПСС». Печатаются письма 
читателей, корреспонденции из 
местных партийных организа
ций н другие материалы.

АВМ: СЕЗОН ПРОДОЛЖ АЕТСЯ
К ИТОГАМ ГОДА Illl(IIIIIIllIIiillI!lllllIilI!lIIIIIH!i!!fIintllliIIIIIIIlllltlIllIIIIIIlllIIlIIIIIlIl{!!!(IH!l!IllIlIllIIIIlflII(IlIIllliIIIII(!ll!IIl!IH!lflIII!iIl!!liHIII!IIllIIIIIIlI!IIiIlllllIIIIIIII!IIiliniIIllf!IIi!IIiI!illHIIIIIIII!IilIll

Известно, что хозяйства 
области несколько хуже 
обеспечены нынче кормами: 
если грубых кормов заго
товлено на уровне прошлого 
года, то силоса меньше. Кор
мовой баланс значительно 
выравнивается производст
вом витаминной травяной 
муки -— этого ценного вида 
корила. Несмотря на слабый 
травостой в южных районах, 
большинство колхозов и сов
хозов области добились в 
этом направлении неплохих 
результатов. При плане 46 
тысяч тонн витаминной тра
вяной муки произведено 55 
тысяч тонн, что на 15 тысяч 
больше прошлогоднего.
■ Успех достигнут благода

ря тому, что заготовкам 
предшествовала большая 
подготовительная работа. 
Подавляющее число агрега
тов было своевременно оп
робовано и укомплектовано 
опытными машинистами. В 
хозяйствах создали зеле
ный конвейер из посевов 
озимой ржи, однолетнгхх и 
многолетних злако-бобовых 
культур и дикорастущих 
трав. Среди машинистов 
АВМ развернулось дейст
венное социалистическое со
ревнование в честь 60-летне
го юбилея Великого Октяб
ря. Итоги подводились поде
кадно и предавались широ- 

. кой гласности, в том числе 
и через печать, радио и те
левидение. 37 коллективов 
АВМ выполнили условия об
ластного соревнования по 
производству травяной му

ки и будут премированы в 
конце года после подведе
ния итогов.

Выработки на агрегат от 
400 до 500 тонн достигли 
около 20 коллективов. Круп
ного успеха, как и в прош
лом году, добился агрегат 
АВМ-0,4 Туганской птице
фабрики, где машинистами 
смен Вячеслав Рудольфович 
Сук, Юрий Петрович Марь
ин, Николай Александрович 
Клюкин. При высокой орга
низованности на старом аг
регате здесь произведено 
1203 тонны высококачест
венного витаминного кон
центрата. Успешно выпол
нили свои обязательства 
коллектив АВМ-0,4 совхоза 
«Молчановский», где стар
шим машинистом Василий 
.Ильич Стратулат (700 тонн), 
колхоза «Искра» Первомай
ского района — старший ма
шинист Владимир Августо
вич Плоом (670 тонн). Нель
зя не назвать лучших маши
нистов АВМ: Валентина
Александровича . Усольцева 
из совхоза «Каргинский» 
Каргасокского района, Алек
сандра Степановича Казан
цева из совхоза «Заветы 
Ленина» и Павла Филиппо
вича Иванова из совхоза 
«Дубровский» Кожевников- 
ского района, Георгарда 
Александровича Норда из 
совхоза «Петровский» Кри- 
вошеинского района. Выра
ботка на агрегат 
ниже 600 тонн.

Если говорить 
который внесли

у них не

о вкладе, 
в перспек

тивное кормопроизводство 
района в целом, то вот неко
торые показатели: в Том
ском произведено 6.913 тонн 
травяной муки — по 432 тон
ны на каждый условный ра
ботавший агрегат, в Карга- 
сокском — 2.512 тонн при 
418 на агрегат, в Первомай
ском — соответственно 2.300 
и 383 тонны, в Асииовском— 
4.138 И 306.

Замечательных успехов 
добились колпашевцы, пе
ревыполнившие планы к 
социалистические обязатель
ства. Благодаря настойчи
вости и конкретной помощи 
со стороны горкома КПСС и 
горисполкома, высокой орга
низованности в самих хозяй
ствах, район заготовил 
10.720 тонн витаминного кон
центрата, что составляет по 
2 тонны на корову. Путем 
обмена травяной муки на 
комбикорма совхозы района 
полностью решают кормо
вую проблему. Здешний сов
хоз «Чажемтовский» пятью 
агрегатами произвел вита
минного корма более 4 ты
сяч тонн. Такого объема 
производства не достигли 
даже такие крупные районы, 
как Бакчарский, Кривоше- 
инский, Зырянский. Чажем- 
товцев в трудовом соперни
честве пытались догнать ма
шинисты АВМ из совхоза 
«Коломинский» Чаинского 
района. Четырьмя агрегата
ми они произвели 2,600 тонн.

Успехи могли быть более 
впечатляющими, если бы не
которые хозяйства не опоз
дали с пуском АВМ в экс

плуатацию. В ряде колхозов 
и совхозов агрегаты работа
ли с перебоями, подолгу, 
простаивали. Причины — в 
слабой организации труда, 
невнимании со стороны ру
ководителей и специалистов 
к этому наиважнейшему де
лу, в нечеткости зеленого 
конвейера, в результате че
го агрегаты неритмично 
обеспечивались зеленой мас
сой. Эти недостатки относят
ся прежде всего к колхозу 
имени XXIV  съезда КПСС 
Щегарскбго, откормсовхозу 
и совхозу «Еловский» Ко- 
жевниковского, совхозу
«Усть-Бакчарский» Чаин
ского, колхозу имени Кали
нина Зырянского районов. 
Как и в прошлые годы, низ
ка выработка на агрегат в 
большинстве хозяйств Бак- 
чарского, Шегарского, Пара- 
бельского и Тегульдетского 
районов. Кое-где затянулся 
монтаж новых установок. В 
совхозе имени X X II съезда 
КПСС Кожевниковского, 
совхозах «Корниловский» и 
«Красное знамя» Томского, 
колхозах имени Ленина и 
«Россия» Зырянского райо
нов АВМ могли быть запу
щены в работу еще в начале 
августа, однако не произве
ли ни одной тонны вита
минных кормов, даже не 
прошли обкатки. А  вот в 
Колпашевском районе четы
ре агрегата, прибывшие по 
весеннему водному пути, 
уже ‘15 июля были запущет 
ны в эксплуатацию и произ
вели к концу лета по 300— 
350 тонн витаминного корма.

Многие хозяйства в на
стоящее время, к великому 
удивлению, заняли непра
вильную позицию в исполь
зовании витаминной муки— 
не хотят ее сдавать на хле
боприемные пункты в обмен 
на комбикорма, скармлива
ют концентрат скоту в чис
том виде. Это нерациональ
но, особенно теперь, в усло
виях общего кормового де
фицита. Если хозяйства 
Колпашевского района уже 
обменяли 7.000 тонн вита
минной муки, то колхозы и 
совхозы Асиновского, Бак- 
чарского, Шегарского, Зы
рянского и некоторых дру
гих районов отправили на 
хлебоприемные пункты ми
зерное количество.

При общей, довольно благо
получной картине витамин
ного кормопроизводства ост
ро встает проблема его каче
ства. Многие руководи*£ели и 
специалисты хозяйств не об
ращают на это внимания. 
Поэтому большое количест
во травяной муки не отлича
ется высокой классностью. 
Так, из проверенных 35 ты
сяч тонн к первому классу 
отнесено всего 3 процента, 
ко второму — 9, к третьему 
14 процентов. 31 процент му
ки отнесен к внеклассной. 
Такой продукции много в 
совхозах Кривошеинского и 
Асиновского — по 43, Карга
сокского —■ 42, Молчановско- 
го — 52, Шегарского и Чаин! 
ского районов — по 36 про
центов.

Кое-где работу АВМ счи

тают законченной. Но это 
далеко не так. В зимний пе
риод — декабрь — март — 
необходимо поставить часть 
агрегатов на заготовку очень 
ценного корма — хвойной 
муки.

Нужно уже сейчас думать 
о том, как увеличить произ
водство витаминной травя
ной муки в будущем году. 
Задача предстоит ответст
венная: заготовить не менее 
75—80 тысяч тонн витамин
ного концентрата. Чтобы ус
пешно справиться с таким- 
объемом, в зимний период 
необходимо надежно отре
монтировать все агрегаты и 
грануляторы, бывшие в экс
плуатации, подготовить все, 
что требуется для монтажа 
новых. За исключением спе
циализированных овоще
водческих хозяйств все 
остальные в новом году дол
жны производить витамин
ную муку. Для подготовки 
машинистов АВМ следует 
использовать базы совхоза- 
техникума и районных . 
СПТУ. Важно обеспечить 
двух-трехсменную работу 
всех агрегатов. Естественно, 
что агрономы должны поза
ботиться о четком зеленом 
конвейере из однолетних и 
многолетних трав, повтор
ных и поливных посевов и 
отавы.

Только при такой подго
товке можно рассчитывать 
на успех.

А. РУДЕНКО,
главный агроном гш кор
мопроизводству облсель- 

хозуправления.

ВЕРЯТ ЕМУ ЛЮДИ
В 28 домах избирательного 

округа № 47 депутата Бога- 
шевского сельского Совета 
А. А. Кривоноса знают поч
ти все жители. Пенсионерам 
помог привезти уголь, моло
доженам —• в предоставле
нии квартиры, а Н. Макси
мову, у которого большая 
семья, — в приобретении ма
териалов для строительства 
дома.

О,-добрых делах депутата 
рассказывали многие жители 
села Нового Лоскутова. При
чем добавляли: наш избран
ник — человек отзывчивый 
и настойчивый. Он часто 
бывает на округе, в домах 
тех, кто его избирал. Алек
сея Александровича подчас 
и просить не надо: он сам 
знает, кому нужна какая по
мощь. Приходилось ему ми
рить поссорившихся соседей, 
урезонивать пьяницу-мужа, 
наставлятй на ум подрост
ков. Все это очень непросто,

трактором, комбайном, авто
мобилем. Ударник коммуни
стического труда.

Депутат А. А. Кривонос— 
член постоянной комиссии 
по благоустройству и строи
тельству дорог. Благодаря 
его заботам загравирована. 
улица Новая, теперь он хло
почет об электроосвещении, 
о наведении санитарного по
рядка в переулке Дорож
ном. Принимал активное: 
участие в проверках подго-. 
трвки сельских учреждений* 

г к работе в зимних условиях.’ 
Ei j=r Алексей Александрович 

исключительно добросовест
но относится к исполнению 
депутатского долга, — гово
рит председатель Боташев- 
ского сельсовета В. Э. Гейм. 
— Как-то в начале учебного 
года пришел озабоченный 
в сельсовет — выяснил, что 
на его участке двое ребят 
не учатся. Приняли мы ме
ры, ребята теперь ходят в

конечно, требует жизненно- ’ЗЩ ойу. «. ...Осведомленность,
го опыта, большого такта и: 
терпения, наконец, затрат 
нервной энергии. Но люди 
верят ему, идут к нему за 
советом. И потому он не раз
думывает, браться ли за та
кое дело. «Попробую вам по
мочь», — обычно говорит он.

Бывает и так: придет бе
седовать к жителям, а те в 
работе. Засучит и он рукава 
— поможет сложить печь, 
выполнить столярные рабо
ты. Потому что в таких де
лах — хороший мастер.

А работает Алексей Алек
сандрович машинистом теп
ловоза в Богашевском отде
лении Сельхозтехники. Он 
механизатор широкого про
филя: может управлять

вшшательноегь, желание 
быть полезным в любом де
ле —  отличительные черты 
этого человека.

А. А. Кривонос, помимо 
депутатских, выполняет не
мало других общественных 
обязанностей. Он — замести
тель секретаря партийной 
организации, руководит 
группой народных контроле
ров.

Идет по улице рабочий. 
Его гражданские права та
кие же, как у всех жителей 
села. А обязанностей — не
сравненно больше. Потому 
что ему доверили односель
чане зваться народным де
путатом.

Е. ПОНОМАРЕНКО.

ДЛЯ С Т Р О И Т Е Л Е Й  БАМа
ДУШАНБЕ, 26 ноября. 

(Корр. ТАСС Л. Чигрин). 
Еще один коллектив физ
культуры внесен в списки 
Спорткомитета Таджикиста
на. Он появился в Солони, 
поселке таджикских строи
телей, возводящих станцию 
на восточном участке Бай
кало-Амурской магистрали. 
Уже организованы и первые 
секции — лыжная, во
лейбольная, шахматная. 
Спортивные общества Тад
жикистана обеспечили своих 
земляков-бамовцев инвента
рем, методической литерату
рой.

Шефская помощь таджик
ским строителям БАМа в ор
ганизации физкультурно- 
массовой и спортивной ра
боты занимает важное место 
в деятельности республикан
ского спорткомитета. Реше
но, в частности, помочь в 
строительстве в Солони не
скольких спортивных соору
жений. Собираются в гости к 
бамовцам ведущие тренеры 
и спортсмены республики. 
Они проведут показательные 
выступления, помогут строи
телям в организации и про
ведении соревнований, в 
подготовке к сдаче нормати
вов комплекса ГТО.

Тамара Александровна Туинова уже шестнадцать лет ра
ботает на Томском гормолзаводе. Она пришла сюда, не имея 
квалификации, а сейчас — аппаратчица S-го разряда, опыт
ный, знающий мастер своего дела. Должность у Тамары 
Александровны ответственная — она имеет дело со слож
ными аппаратами по пастеризации молока. Это оборудование 
требует бережного внимательного отношения. Только тогда 
молоко выйдет качественным,

За свой труд Туинова была награждена орденом «Знак По- 
чета», она ударник коммунистического труда.

\
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Т О М С К У - в ы  С О  К У Ю  Д И С Ц И П Л И Н У  Т Р У Д А  И Б Ы Т А

П АССАЖИРЫ. Автобус 
я вожу более 20 лет. 
Последние годы по 

маршруту № 1—от остановки 
Южной до улицы Кутузова 
(поселок психобольницы). 
Многих пассажиров знаю в 
лицо. Вижу их на останов
ках. Утром едут на работу, 
вечером — домой.

К сожалению, приходится 
признать: культурой обслу
живания паеажиров мы не 
блещем. Огромные скопле
ния людей на остановках. 
Подъезжаешь и думаешь: 
автобус и так переполнен, 
зачем посадку делать ■■— он 
не резиновый.

Гляжу порой на пассажи
ров: привыкли, приспособи
лись некоторые к толчее у 
входных дверей, «позицию» 
верно выбирают. Такие пер
выми оказываются в салоне 
и не выражают упреков из- 
за тесноты — рады, что 
едут. А  недовольных много, 
жалоб на регулярность дви
жения транспорта —- тоже.

Иной раз такое думается: 
если бы итоги’ соревнования 
в нашем автопредприятии 
подводились с участием, пас
сажиров — не быть многим 
из нас в передовиках, не ви
дать нам и премий. Вот из- 
за этой самой толчеи.

План. Экипажу автобуса 
надо ежедневно сдавать в 
кассу выручку от проданных 
билетов 65 рублей. Сда
ем 80—90. Это значит: ав
тобус в этот день был туго 
набит пассажирами. Досроч
но выполним финансовый 
план, а о культуре обслужи
вания — помолчим. Проти
воречие? Конечно. А  ведь пе
ревыполнение плана не дол
жно перечеркивать качество 
услуги людям.

Пассажиров я не виню: за
шли бы они спокойненько в 
автобус, не будь у них кон
куренции — пять на одно 
место в заполненном авто
бусе. Им приходится «штур
мовать», чтоб не опоздать на 
работу, занятия. Так в чем 
же дело?

Автобусы. Мало автобу
сов на линии. На маршруте 
№ 1 графиком предусматри
вается 15 машин, а ходит 
7—8. К остановкам должны

они подходить через 7 ми- • 
нут, а пассажиры их ждут 
15, 20, а то и больше.

Пассажирам, конечно, ну
жны не объяснения авто
бусников о своих неуряди- 

' цах. Им подавай вовремя, по 
графику транспорт. И тем 
не менее хочется рассказать 
и о положении дел в авто
парке (ул. Трифонова, 23).

Что для него характерно? 
Та же теснота, какую испы
тывают пассажиры в сало-

рить? Нет, надо. Помощь 
здесь необходима нашему 
предприятию. Тогда и авто
бусов на линии станет боль
ше.

Водители. «Люби машину 
в гараже, а себя на линии», 
— присказка такая среди во
дителей ходит. Между ̂ про
чим, правильная. Автобус в 
порядке, исправен — в пути 
из-за поломки не застря
нешь, безопасность пассажи
рам обеспечена. Опыт моих

Переулок 1905 года перед 
выездом на проспект имени 
Ленина переполнен тран
спортом. Чуть-чуть замедлил 
ход автобус — сзади сигна
лят: чего, мол, зазевался? И 
идут на обгон, рискуют, соз
дают заторы, «пробки».

А  шоферская ругань на 
перекрестках? Часто беспри
чинная, несправедливая... 
Нет, нашего брата надо 
учить да воспитывать получ
ше в коллективах.

„ГЛЯЖУ НА ГОРОД 
Г О Р О Ж А Н . . "

нах автобусов. Хорошо, что 
построено 30 теплых стоянок 
для машин. Но ведь это на 
полтораста автобусов. Мало
вато. Зимой машины сто
ят на морозе, моторы 
работают вхолостую всю 
ночь. Условия для ремон
та? Если коротко о них: 
плохие. Запчастей остро не
обходимых обычно нет. По
красишь автобус — не зна
ешь, куда девать его, бедня
гу, чтоб краска просохла.

Почему автобусы на мар
шрут выходят грязными? 
Потому что вручную их мо
ем. Есть, конечно, мойка в 
автопарке, но не доведенная 
до ума. После промывки в 
ней все равно тряпкой при
ходится. действовать. А авто
бус — не велосипед, чтоб 
привести его в надлежащий 
вид таким способом, много 
времени надо...

Есть исправные автобусы 
— водителей на них нет. 
Приходят парни устраивать
ся на работу, но спрашива
ют: как с общежитием? А 
его никто не построил. Как 
нет для детей автомобили
стов детсадика и яслей.

Что, не стоит об этом гово-

товарищей по работе Сергея 
Назарова, Эдуарда Самфор- 
та, которые уже более 20 лет> 
сидят за баранкой, подтвер
ждает эти слова. Прежде чем 
выехать на линию, они при
дирчиво осматривают рабо- 
тягу-автобус, техуход вовре
мя делают. Оставлять непо
ладку — сделаю потом! — не 
в их привычках.

У меня почетные знаки 
«За работу без аварий» всех 
трех степеней. По моей вине 
аварий не было. Вообще-то 
трудно вот так взять и рас
сказать, как мне это уда
лось... Скажу одно: постоян
ное внимание, привычку к 
осмотрительности надо вос
питывать в себе каждому 
водителю. Торопливость 
грозит бедой.

Пассажиры иной раз шу
мят: водитель, ты чего, ус
нул? Давай трогай! А по
нять того не могут, что свои 
обязанности мы можем вы
полнять только в спокойном 
состоянии. Сосредоточен
ность водителя — главное в 
нашей работе.

Хочется сказать и о том, 
как невнимательны водите
ли транспорта друг к другу.

Кондуктора. Должность 
трудная, нервная — не все 
выдерживают. На утреннюю 
смену надо быть в парке в 
5.30 утра, а с вечерней до
мой возвращаемся в 2 часа 
ночи. Контакт наладить с - 
пассажирами — уметь надо.

Считаю, мне повезло. Мы 
с кондуктором Таисией Ива
новной Розенко работаем 
вместе 18 лет. Кому скажу 
об этом — не верят. Но факт 
есть факт. Скоро станет пен
сионеркой, ничего не подела
ешь — возраст. Доброжела
тельна она к людям. В на
шем автобусе ни шума, ни 
скандалов. Вовремя объявит 
остановку, не обидит пасса
жиров грубостью, напрасли
ной. Когда ее почему-либо 
нет в салоне — приболеет 
или по другой причине, — не 
только я чувствую непри
вычность обстановки. Пасса
жиры спрашивают: а что
Таисия Ивановна, где она?

Такое внимание радует 
больше, чем благодарность в 
приказах...

Дорбги. У шофера автору-** 
са город — как на ладони.. 
Когда-то я водил машину по 
бездорожью, колдобинам, лу-.

жам. Теперь время другое, 
проложены асфальтовые 
ленты дорог, магистрали ос
вещены неоном ламп, рек
ламными огнями. Растет го
род, удлинился и мой марш
рут. Но усложнилась обста
новка на дорогах. Магистра
ли забиты пассажирским и 
грузовым транспортом, и по
тому опасность попасть в до
рожно-транспортное проис
шествие выросла.

Есть на автобусном марш
руте J*ft 1 забытая дорожни
ками и ГАИ улица Смирно
ва. Транспорта на ней —• 
сверх меры. Но дорожных 
знаков здесь’ не хватает, пе
шеходные переходы не обо
значены, не все остановки 
освещены. Соблюсти график 
движения здесь — невероят
ное дело. Задача ясна лишь 
в принципе: пробиваться во 
что бы то ни стало до цен
тральных магистралей.

Кажется, понятно всем: до
роги обеспечивай>т нормаль
ную жизнь города. Если они 
перекопаны, вышли из строя 
— это ЧП. Только почему в 
Томске многие улицы, по 
которым раньше было ин
тенсивное движение (ул. 
Р. Люксембург, Шишкова, 
Войкова, пер. Батенькова и 
другие), так долго ремонти
руются — мне, рабочему че
ловеку, неясно. Сейчас снег 
прикрыл грязь и раскопки, 
но не ликвидировал их. А 
главное, зима не прибавила 
новых дорог, столь нужных 
для отвлечения транспорта 
с центральных магистралей.

Нет, неправда, что я из ка
бины автобуса вижу только 
недостатки. Радуюсь всему 
новому в городе, где сам вы
рос и родились мои сыновья. 
Тепло на душе, когда вижу 
улыбки томичей. Но помни
те: «у кого болит, тот о
том и говорит». Равнодушно 
не могу смотреть на то, что 
мешает нормальному ритму 
жизни и работы.

А. КАРПОВИЧ, 
водитель Томского пас
сажирского автотран
спортного предприятия 
№ 1, кавалер орденов 
Октябрьской Революции 
и Трудового Красного 

Знамени.

Д Е М О Н С Т Р И Р У Е Т  В Д Н Х
МОСКВА. На ВДНХ СССР открыта 

тематическая выставка Министерства 
строительного, дорожного и коммуналь
ного машиностроения: «Опыт работы
передовых предприятий Минстройдор- 
маша — победителей социалистического 
соревнования^. На ней демонстрируют
ся новые машины, рассказывается о 
достижениях коллективов предприятий.

НА СНИМКЕ: посетители ВДНХ ос
матривают кран на спецшасеи автомо
бильного типа. Он предназначен для 
строительно-монтажных и погрузочно-

разгрузочных работ, связанных с ча
стыми перебазировками при значитель
ных расстояниях между объектами. 
Грузоподъемность — 40 тонн, длина те
лескопической стрелы — от 11 до 27 
метров.

Кран внедрен в производство в 1977 
году. Разработан заводом имени Январ
ского восстания (г. Одесса) совместно с, 
объединением «Бумар», ПНР.

Фото Н. Кулешова.
(Фотохроника ТАСС).

«ТИГРИС» 
ОТПРАВИЛСЯ 
В ПУТЬ

БАГДАД, 24 ноября. 
(Корр. ТАСС). Известный 
норвежский ученый и иссле
дователь Тур "Хейердал от
правился в новую морскую 
одиссею — на этот раз на 
борту тростниковой лодки 
«Тигрис».

23 ноября в. 13 часов 5 4* И*.. 
нут по московскому времени 
золотистый корабль, точная 
копия древних шумерских 
судов, отплыл от стоянки у 
места слияния рек Тигра и 
Евфрата в эль-Курне. От
сюда он выйдет в Индий
ский океан.

Норвежский ученый счи
тает, что существовавшая в 
Междуречье древняя циви
лизация оказывала значи
тельное культурное влияние 
на другие народы.

Длина «Тигриса» 18 м, ши
рина 6 м. Строительным ма
териалом для него Т. Хейер
дал избрал тростник, кото
рый, как он полагает, ис
пользовали для своих судов

древние жители. Месопота
мии. Пять индейцев из Бо
ливии с высокогорного озера 
Титикака, признанные ис
куснейшие строители таких 
кораблей, и десять арабов из 
Ирака, отлично знающие 
свойства тростника, в тече
ние нескольких месяцев по
строили «Тигрис». На пос
ледней стадии работ боль
шую помощь строителям 
оказали советские специали
сты, занятые на различных 
объектах в районе города 
Басры.

Вместе с Т. Хейердалом в 
путешествие отправились 
еще десять человек различ
ных национальностей. Среди 
членов . экипажа советский 
врач Ю. А. Сенкевич, осу
ществляющий широкую про
грамму медико-биологиче
ских исследований.

Т. Хейердал заявил, что 
нет определенного конечйЪго 
пункта путешествия и что 
лодка будет плыть, пока 
держится на плаву.

По словам арабов, трост
ник, из которого связана 
лодка, обеспечивает плаву
честь по крайней мере на 
год.

Первую остановку экспе
диция планирует сделать на 
Бахрейне.

Б Р О Н З О В Ы Й  Б Ю С Т  НА Р О Д И Н Е  Г Е Р О Я
СИМ (Челябинская об

ласть), 25 ноября. (Корр. 
ТАСС). Сегодня здесь, на ро
дине трижды Героя - Социа
листического Труда выдаю
щегося советского физика 
академика И. В. Курчатова, 
открыт его бронзовый бюст, 
установленный в соответст

вии с Указом Президиума 
Верховного Совета СССР. На 
митинге, посвященном от
крытию бюста, выступили 
представители общественно- 
ти Москвы, Челябинска, 
Свердловска, других городов 
Урала.

РУБЕЖИ
ДЕСЯТОЙ
ПЯТИЛЕТКИ

МИРНЫМ АТОМ СИБИРИ
Стальной стержень диа

метром не меньше ста мил
лиметров в считанные мину
ты разрезан на две части, 
словно сыр. Роль ножа вы
полнил электронный луч. 
Воздействию того же луча 
подвергается обычная поли
этиленовая пленка — и 
вновь происходят удиви
тельные вещи: если до сих 
пор для нее был губителен 
нагрев свыше 110 градусов, 
то теперь она не теряет ни 
одного из своих свойств при 
температуре вдвое большей.

Этот магический луч полу
чен в Институте ядерной фи
зики Сибирского отделения 
АН СССР с помощью уско
рителя заряженных частиц. 
Мощность электронного пуч
ка на выходе из ускорителя 
достигает 50 киловатт. Циф
ра, казалось бы, не столь уж 
внушительная, но не будем 
торопиться: радиоактивное
излучение ускорителя при 
данной мощности измеряет
ся миллионами рентген. 
Впрочем, и это уже не пре
дел. Новосибирские физики 
создают ускорители мощно
стью 100 и более киловатт. 
Они предназначены для 
нужд промышленности.
Электронный луч помогает 
сегодня в решении важней
ших народнохозяйственных 
проблем.

Вспомним удивительное 
свойство, которое приобрета
ет полиэтилен при взаимо
действии с быстро движущи
мися электронами. Оно как 
нельзя кстати пришлось в 
производстве ' термостойких 
кабелей: упростилась техно
логия их изготовления, по
высилась надежность. Уни
кальные технологические 
линии успешно внедрены на 
заводах «Мозырькабель» и 
«АзовКабель». Только одна 
линия за год работы дала 
экономический эффект более 
1,5 миллиона рублей 

На элеваторе Всесоюзного 
научно - исследовательского 
института зерна в Новоси
бирске прошли эксперимен
ты по использованию элек
тронного пучка в борьбе с 
вредителями хлебных запа
сов (как известно, насеко
мые наносят ощутимый 
урон урожаю, особенно в 
теплых районах страны). 
Результаты не обманули 
ожиданий. Радиационная об
работка зерна оказалась 
значительно дешевле хими
ческой. А  эффект от нее 
несравнимо больший. Она 
позволяет, например, доби
ваться высокой производи
тельности при обработке 
зерна: ускоритель может об
лучать в час до 200 тони 
пшеницы, ячменя, ржи. До

казана полнейшая его безо
пасность для питательных 
свойств зерна.

Работа сибирских ученых 
по радиационной дезинсек
ции хлебных запасов была 
признана чрезвычайно важ
ной для народного хозяйст
ва. Радиационный метод об
работки зерна решено внед
рить на многих элеваторах 
страны.

А каковы перспективы ис
пользования концентриро
ванного электронного пучка 
в промышленности? Об этом 
рассказывают руководители 
лаборатории по разработке и 
созданию промышленных 
ускорителей Вадим Ауслен- 
дер и Рустам Салимов.,

Вадим Ауслендер: С элек
тронным пучком связаны 
наши надежды на решение 
некоторых проблем защиты 
окружающей среды. Он поз
волит, например, утилизиро
вать стоки - крупных живот
новодческих комплексов. 
После облучения электрон
ным пучком стоки животно
водческих комплексов могут 
использоваться для. удобре
ния на полях.

Промышленные ускорите
ли способны также довольно 
эффективно решать пробле
му очистки отработанных 
газов на тепловых электро
станциях и промышленных

предприятиях, могут приме
няться для обработки сточ
ных вод крупных химиче
ских заводов и комбинатов.

Рустам Салимов: Думаю,
что со временем промыш
ленные ускорители найдут 
широкое применение в 
строительной индустрии, так 
как позволят перейти на 
принципиально новую, более 
прогрессивную технологию в 
производстве многих строи
тельных материалов. Высо
копрочный клинкер, к при
меру, можно будет получать 
не с помощью обжига во 
вращающихся печах, как 
это делается сейчас, а непо
средственно под действием 
электронного пучка. То же 
можно сказать и о производ
стве древесностружечных 
плит. Появляется возмож
ность более интенсивного ис
пользования неделовой дре
весины — осины, березы. 
Для этого достаточно пропи
тать ее мономером. Под дей
ствием электронов он поли- 
меризуется, и древесина 
приобретает прочность, не
обходимую, к примеру, для 
изготовления паркета.

Вадим Ауслендер: Несо
мненно, электронный пучок 
придет и на мебельные фаб
рики, авто- и радиозаводы, 
ведь окрашенные с его по- ’ 
мощью мебельные гарниту

ры, автомашины, радиопри
емники высыхают почти 
мгновенно. Он может ис
пользоваться также при 
хранении продуктов сель
ского хозяйства. Экспери
менты с картофелем пока
зали, что облученные плоды 
сохраняются значительно 
дольше обычных.

Рустам Салимов: Нема
лый экономический эффект 
даст использование ускори
телей в химической . про
мышленности, в частности 
для регенерации изделий из 
бутиловых резин. Широкие 
перспективы открывают они 
для получения азота, -ведь 
электронный пучок позволя
ет получать этот элемент не
посредственно из воздуха.

Промышленные ускорите
ли сибирского Института 
ядерной физики по досто
инству оценены за рубежом. 
Ими заинтересовались про
мышленные фирмы Японии, 
США, ФРГ. Два ускорителя 
отправлены в Германскую 
Демократическую Республи
ку. Ведутся переговоры о 
поставке их в другие стра
ны социалистического со
дружества.

Ольга ШАРАПОВА,
корреспондент АПН.

»

В интересах защиты жизни людей
В различных странах ми

ра продолжается движение 
общественности, протестую
щей против намерения Пен
тагона и военно-промышлен
ного комплекса США при
ступить к производству но
вой разновидности оружия 
массового уничтожения — 
нейтронной бомбы.

БУДАПЕШТ. Мы не мо
жем быть безразличными к 
опасности, угрожающей су
ществованию человечества, 
не можем быть нейтральны
ми в вопросах войны и ми
ра, заявил генеральный сек
ретарь Венгерского Красного 
Креста Я. Хантош. Поэтому 
мы протестуем против раз
работки, а тем более произ
водства таких разновидно
стей оружия массового унич
тожения. как нейтронная 
бомба. В интересах защиты 
жизни людей мы присоеди
няемся к международной 
кампании протестов и требу
ем прекращения гонки воо
ружений, запрещения и лик
видации всех видов оружия 
массового уничтожения.

ХЕЛЬСИНКИ. Пентагон 
намерен сделать еще один 
шаг на пути гонки вооруже-, 
ний, отмечается в распрост
раненном здесь заявлении

правления профсоюза строи
тельных рабочих Финлян
дии. Намерение США произ
водить нейтронную бомбу и 
крылатую ракету вызвало 
возмущение во всем мире.

Профсоюз строительных 
рабочих, говорится далее в 
заявлении, всегда активно 
педдерживал предложения 
Советского Союза в области 
прекращений гонки воору
жения и достижении полного 
разоружения. Советский Со
юз демонстрирует на прак
тике, что разрядка создала 
лучшие предпосылки для 
осуществления конкретных 
мер в области разоружения.

ДЕЛИ. Народы мира ясно 
сознают, что стремление во
енно-промышленного ком
плекса США ускорить про
изводство нейтронной бомбы 
неизбежно приведет к усиле
нию гонки вооружений, пи
шет в индийском журнале 
«Мир и солидарность» пред
седатель Всемирного Совета 
Мира Ромеш Чандра.

Десятки миллионов людей 
всех континентов решитель
но выступили в поддержку 
требования Всемирного Со
вета Мира запретить ней
тронную бомбу. Эта кампа

ния — самое мощное за пос
ледние годы движение про
тив оружия массового унич
тожения и за прекращение 
гонки вооружений.

Народы в состоянии до
биться запрещения нейтрон
ной бомбы и положить конец 
гонке вооружений, подчерки
вает в заключение Ромеш 
Чандра.

ОТТАВА. Фанатикам воо
ружений «прелесть» ней
тронной бомбы видится в ее 
способности уничтожать лю
дей, не причиняя вреда не
движимому имуществу, пи
шет газета «Канадиан три- 
бюн». Эта бомба сулит тор
говцам оружия (зысокие 
прибыли, а реакционным по
литикам — возможность 
осуществления своих власто
любивых планов. Простые 
люди и организации Кана
ды, подчеркивает газета, 
должны оказать влияние на 
парламент и правительство, 
чтобы побудить их вы
ступить против развертыва
ния новых образцов ору
жия, за разоружение. Угро
за нейтронной бомбы может 
быть отведена усилиями 
миллионов людей.

(ТАСС, 25 ноября).

ОСУЖДЕНИЕ
ЧИЛИЙСКОЙ
ХУНТЫ
НЬЮ-ЙОРК, 25 ноября. 

(ТАСС). Третий комитет Ге
неральной Ассамблеи ООН 
(по социальным, гуманитар
ным и культурным вопро
сам) приступил к рассмотре
нию доклада «Защита прав 
человека в Чили», подготов
ленного специальной рабо
чей группой ООН по рассле
дованию нарушений прав 
человека в Чили. В нем при
водятся многочисленные до
казательства массовых на
рушений прав человека в 
этой многострадальной
стране. "

Выступая в комитете, 
председатель группы Г. А. 
Аллан • (Пакистан) подчерк
нул: Долг международного 
сообщества потребовать от 
чилийских властей прекра
щения массовых репрессий 
и принятия необходимых 
мер для восстановления 
прав и свобод.

Рабочая группа ООН при
шла, в частности, к выводу, 
что чилийские власти жесто
ко расправляются со своими 
противниками, которых аре
стовывают и отправляют в 
неизвестные места заключе- 
ниния для допросов и пыток.

Группа потребовала рас
следовать преступные деяния 
охранки ДИНА, сменив
шей вывеску и известной те
перь под названием нацио
нальный информационный 
центр, и отдать под суд па
лачей чилийского народа, 
виновных в нарушении прав 
человека.

Канадские сторонники мира организовали пикетирова
ние здания посольства США в Оттаве. На транспарантах 
пикетчиков лозунги: «Нет» нейтронной бомбе!», «Долой 
гонку вооружений!», Член столичного комитета сторон
ников мира А. Керои заявил: «Цель пашей демонстрации 
— мобилизовать общественное мнение на борьбу против 
дальнейшего наращивания гонки вооружений».

НА СНИМКЕ: участники пикета в Оттаве.
Телефото ЮПИ—ТАСС.

М А Н Е В Р Ы  Ш Т Р А У С А
БОНН, 25 ноября. (ТАСС). 

Председатель реакционной 
баварской партии христиан
ско-социальный союз
Ф.-Й. Штраус предпринима
ет политические маневры, 
цель которых — еще больше 
укрепить свои позиции в ру
ководстве блока оппозици
онных партий ХДС/ХСС. Об 
этом, по мнению местных 
наблюдателей, свидетельст
вует интервью, которое дал 
газете «Зюддойче цайтунг», 
председатель земельной
группы ХСС в бундестаге и 
доверенное лицо Штрауса 
Ф. Циммерман,

По его словам, ХСС счита- 
ет Штрауса «таким же воз- • 
можным кандидатом на пост

канцлера от ХДС/ХСС, как 
и председателя ХДС Г. Ко
ля».

Комментируя положение, 
сложившееся сейчас в руко
водстве оппозиции, служба 
печати СДПГ отмечает, что 
политические маневры,
предпринимаемые Штраусом 
и его сторонниками, отража
ют закулисную борьбу меж
ду соперничающими груп
пировками в оппозиционном 
блоке. Цель маневров — 
подорвать позиции предсе
дателя ХДС Г. Коля и дать 
ему понять, кто является 
настоящим хозином в 
ХДС/ХСС.

А. ТГОПАЕВ.

ПОМОЩЬ ЖЕРТВАМ ЦИКЛОНА
ДЕЛИ, 25 ноября. (ТАСС). 

Прервав обычные дискус
сии, индийский парламент 
начал сегодня обсуждение 
вопроса об оказании помощи 
штату Андхра-Прадеш, по
страдавшему во время одно
го из самых разрушитель
ных в истории страны цик
лонов. Депутаты предлага
ют меры по восстановлению 
хозяйства, жилья, против 
распространения эпидемиче
ских заболеваний, обеспече
нию населения продовольст
вием и медикаментами.

Окончательных данных о 
последствиях циклона, бу
шевавшего над приморски
ми районами штата Андхра- 
Прадеш в течение несколь
ких дней, пока не поступило. 
Однако по заявлениям пред
ставителей местных властей, 
опубликованных в печати, 
общее число погибших до
стигает 10 тысяч человек. За

восемь Стасов здесь выпало 
более 400 мм осадков. Ливень 
сопровождался ураганным 
ветром, скорость которого 
достигла 140 км в час. Ше
стиметровыми волнами
вдоль морского побережья 
смыты десятки деревень.

Районы бедствия, находя
щиеся в 1.500 километрах к 
юго-востоку от Дели и в 400 
километрах к северу от Мад
раса, представляют собой по
лосу стокилометровой шири
ны, протянувшуюся на де
сятки километров. Водой за
топлены огромные площади. 
Циклон уничтожил или на
нес серьезный ущерб уро
жаю на площади 50.000 квад
ратных километров.

Правительство Индии уже 
приняло срочные меры по 
оказанию помощи населению 
и восстановлению разрушен
ного хозяйства штата.

П БЕРЛ И Н
П ротест против н ар уш е 

ний прав человека в У р у г 
вае заяв и л а  ассоциация 
ю ристов ГД Р . В р асп р о стр а
ненном зд есь  заявлен ии  вы 
р а ж ае тся  гл уб о кая  озабо
ченно сть  в связи  с м ассовы 
ми ар естам и  в этой  стр ан е , 
ж ертвам и  ко то р ы х стали  
и звестн ы е  ю р и сты , препо
д аватели  ун и в е р си те то в , 

^ другие д ем о кр аты . А ссоц и а
ция ю ристов ГД Р потребо
вала освобож дения всех по
л и ти ч е ск и х  заклю ч е н н ы х  в 
У р у гв а е , п рекращ ения те р 
рора и .р еп ресси й  против 
дем ократов .

П  П А РИ Ж
На одно вакан тн ое  рабо

чее место в октяб ре  этого 
года во Ф ранции приходи
лось п ятн ад ц ать  безработ
н ы х . Число те х , к то  ищ ет 
раб о ту , увели чи лось  за ме
сяц  на 42.000 человек.

В октяб ре  арм ия безра
б отн ы х во Ф р анц и и  д о сти г
ла 1 млн. 650 ты сяч  чело
век. Такой  вы сокий  уровень 
безработицы  зар е ги стр и р о 
ван впервы е за весь по
слевоенны й  период. Более 
половины безр аботны х не 
п олучаю т н и как и х  пособии.

П  Р А Б А Т
Н ачалось  распределение 

2.200 гектаров  зем ли  среди 
кр е стьян  ещ е в д в у х , про
винциях М арокко — М арра
кеш  и К а л а а т  С ер агн а . Ф е л 
л а хи , получаю щ ие зем ель
ные наделы , б у д у т  объеди
нены в восемь п ро изводст
венно-сбы товы х с е л ьск о хо 
з я й ств е н н ы х  кооперативов .

Расп ред елен и е  при годны х 
под обр аботку  зем ель  и соз
дание се л ь ск о хо зя й ств е н 
н ы х кооперативов ранее бы 
ло проведено та к ж е  в про
вин ц и ях  М екнес и Ф ес.

(25 ноября, tA C C ) .
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НОВЫЙ интерес к про
изводственной теме — 
в ее, так сказать, че

ловеческом аспекте, — -ут-. 
вержденный в советском 
искусстве «Человеком со 
стороны» И. Дворецкого 
и «Протоколом одного засе
дания» А. Гельмана с их ки
нематографическими экви
валентами, не только не ути
хает. а продолжает расти. И 
это не удивительно: труд в 
нашем обществе давно стал 
органической потребностью 
человека, важнейшей частью 
его сознательной жизни,- 
причем именно той, в кото
рой максимально раскрыва
ются все творческие и нрав
ственные потенции лично
сти.

Не случайно и . то, что 
именно Нравственные аспек
ты труда, становление и 
формирование советского 
человека-труженика, челове- 
ка-Творца оказались сейчас 
в центре общественного вни
мания. Ибо и в эпоху науч
но-технической революции, 
а, может быть, особенно ярко 
именно в эту эпоху, прояви
лось значение нравственного 
фактора в процессе труда, в 
процессе формирования 
трудового коллектива, его 
роль в осуществлении тех 
грандиозных задач, которые 
решают сейчас все наше об
щество и каждый советский 
человек в отдельности. Ока
залось, что «чешковский» 
метод •— метод главного ге» 
роя «Человека со стороны» 
— далеко не всегда являет
ся единственно верным ре
шением вопросов, стоящих 
перед трудовым коллекти
вом. а может быть, и яв
ляется таковым весьма ред
ко. Ведь все, что мы делаем 
и что мы строим, направле
но в конечном счете на бла
го- людей, и решать наши 
производственные проблемы, 
игнорируя человеческий, 
нравственный фактор, види
мо, просто нельзя.

Эти предварительные за
мечания понадобились нам

в связи с тем, что на экра
нах области идет сейчас но
вая кинокартина, посвящен
ная той -же теме. «Собствен
ное мнение» поставлено на 
киностудии «Мосфильм» из
вестным режиссером Юлием 
Карасиком по сценарию 
Валентина Черных на сю
жет его же пьесы «День 
приезда — день отъезда». И 
начинается фильм с того, 
как на большой современ-

. предварительную стадию 
своих исследований, они вы
ступили на парткоме завода 
с неожиданным предложе
нием: снять с работы на
чальника одного' из 'ведущих 
цехов Прокопенко (Е. Ка
рельских) за то, что он не 
умеет работать с людьми, не 
ценит в деятельности орга
низатора производства тот 
самый человеческий фактор, 
от которого зависит чрезвы-
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ный завод, считающийся по 
большинству показателей 
относительно благополуч
ным, приезжают по просьбе 
его руководства два социо
лога из московского НИИ. 
Почему же директор завода 
Басов (артист П. Панков) ре
шил заняться социальной 
психологией, на производст
ве? Дело в том, что опытно- , 
го хозяйственника давно 
тревожили некоторые вещи, 
скрывающиеся до поры до 
времени за благополучным 
фасадом успехов завода. Ли
хорадило некоторые цехи. 
Велика была текучесть кад
ров (за год в отдельных 
подразделениях предприя
тия они обновлялись чуть 
ли не наполовину). Вот руко
водство завода и решило ра
зобраться с этими вопроса
ми с помощью современной 
науки.

Вышло, правда, не совсем 
так, как предполагали руко
водители. После того, как 
Петров (В. Меньшов) и Оль
га (Л. Чурсина) завершили

•чайно многое.' -ЕГО жёсткая,- 
чисто административная ма
нера руководить приводит к 
тому, что от него отворачи
ваются старые кадровые ра
бочие. Именно здесь, в его 
цехе, велика текучесть кад
ров, а ему, знающему, тол
ковому инженеру, никак нс 
удается наладить работу...

Правда, предложение это 
не прошло: большинство
членов парткома не поддер
жали Петрова, хотя с ним 
и согласился секретарь парт
кома Константинов (А. Ла
зарев): Социологи остались 
при «собственном мнении», 
но их демарш все-таки при
вел к положительным, хотя 
и несколько неожиданным 
результатам. Директор заво
да предлагает Петрову ■ ■ ос
таться в коллективе завода 
и возглавить социологиче
скую лабораторию, ; которая 
обязательно будет создана...

Не вдаваясь подробно в 
обрисовку каждого образа, 
следует сказать, что боль

шинство их очень точны и 
хорошо узнаваемы произ
водственниками. На каждом 
предприятии есть такие пер
сонажи — и положительные, 
и отрицательные. Н о. заслу
га авторов фильма не только 
в этом. Поставив острый и, 
несомненно, достаточно ак- 
туальный для нашего про
изводства вопрос, авторы 
сумели разрешить его так
тично, не требуя «крови» и 
не предлагая, даже устами 
оче^ь симпатичных им ге- 
роев, .каких-то чудодейст
венных решений. В самом 
деле, наверное, во многом 
прав и директор завода, 
когда, ооъясняя свою пози- 
цию социологу (при голосо
вании в парткоме Пасов воз
держался), говорит о том, 
что коллектив, слишком мно
го вложил в Прокопенко, 
чтобы расставаться с этим 
способным инженером. И 

.. руководителей производства 
надо воспитывать.

Несколько слов о лириче
ской линтй! фильма. Она, к 
сожалению, не то что сла
бее, а как-то банальнее ос
новного конфликта. Тща
тельно маскируемое чувстзо 
Ольги к Петрову (Л. Чурси
на тонко играет эту лириче
скую .тему, пряча любовь 
своей героини за модной 
иронией) — это все-таки уже 
было. То же. можно сказать 
и о взаимоотношенйях Пет
рова * и Тани (Е. Проклова), 
главной лирической . герои
ни, молодой работницы, на 
которой в конце концов же
нится Петров.

Впрочем, эти частные не
достатки не меняют общего 
впечатления от фильма. На
ши кинематографисты соз
дали интересный и, как это 
сейчас, принято говорить, 
проблемный фильм. Он ху
дожественно убедителен и 
заставляет задумываться 
над важными • проблемами 
жизни производственных 
коллективов.

И. ГЕОРГИЕВ.

Дела и беды «Торпед©»
Н А СПОРТИВНЫЕ ТЕМЫ

Недавно президиум об
ластного совета ДСО «Труд» 
обсудил итоги выступления 
«Торпедо» в чемпионате 
страны среди команд масте
ров второй лиги класса «А». 
Старший тренер команды 
Г. М. Ращупкин доложил о 
положении дел в коллекти
ве, причинах неудач в мат
чах прошедшего сезона. В 
его сообщении фигурирова
ли и травмы игроков, и 
необъективное судейство, и 
низкий класс мастерства 
футболистов...

Однако президиум «Тру
да» главную причину неус
пеха команды увидел в нйз- 
ком уровне учебно-трениро- 
бочного процесса, в слабой 
волевой подготовке, недо
статочном психологическом 
настрое игроков. Трениров
ки проходили примитивно. 
Обычно ограничивались 
разминками, индивидуаль
ной работой с мячом, игрой 
в квадрате и завершались 
двухсторонними встречами. 
Нагрузки игрокам дозиро
вались «на глазок», тесты 
тренировок не разрабатыва
лись.

Старшему тренеру было 
сделано немало других 
справедливых упреков. Во 
время матчей на своем по
ле многие игроки в минув
шем сезоне, что называет
ся, «отбывали свой номер», 
действовали без огонька, 
без боевого настроя. Не уди
вительно, что на протяже
нии почти всего сезона И до 
3 октября, торпедовцы на 
своем поле не выиграли ни 
одного матча. Парадокс: из 
20 встреч, проведенных 
торпедовцами на первенст
во страны и Кубок РСФСР 
в Томске, они одержали 
лишь 4 победы, 10 матчей 
свели вничью и 6 проигра
ли. Вот тебе и «родные сте
ны помогают»! За послед
ние два года команда рас
теряла болельщиков. Не 
удивительно, что на отдель
ных матчах сезона присутст

вовало не более 300—500 зри
телей.

А  ведь было и иное вре
мя. Томская команда в 1970 
году заняла 4-е место в зо
не, на следующий год — 
2-е. На стадионе в те годы 
бывало до 20 тысяч зрите
лей. В то время день фут
больного матча томичами 
воспринимался как празд
ник. Игра команды тех лет 
действительно заслуживала 
похвалы, она импонировала 
зрителям, вызывала чувст
во' удовлетворения, гордости 
за свой город. Да и соперни
ки ехали тогда в Томск как 
на серьезное испытание.

Сейчас положение прямо 
противоположное. Все
команды зоны едут в Томск 
за очками, поскольку тор
педовцы «гостеприимно» 
раздают их направо и на
лево.

Вспоминая об игре коман
ды в минувшем сезоне, сле
дует сказать, что все лето 
наиболее стабильно высту
пала лишь средняя линия 
команды — полузащитни
ки, где особенно выделялись 
В. Помещиков и И. Гимро. 
Кстати, на их счету и наи
большее количество заби
тых соперникам голов (со
ответственно 9 и 7). Слабо 
провели сезон нападающие 
А. Скороходов, А. Мидкин. 
Вполсилы играл В. Паши- 
нин. Наиболее же уязвимым 
местом были защитные ли
нии. Томичи пропустили в 
свои ворота 59 мячей. Лишь 
два коллектива в зоне — 
«Локомотив» (Чита) и «Се
ленга» (Улан-Удэ) имеют 
больше пропущенных голов 
(70 и 75). Не от хорошей 
жизни в конце сезона руко
водство «Торпедо» вынуж
дено было перевести из на
падения в защиту В. Ивано
ва.

Не на высоте и дисципли
на в команде. Были случаи 
нарушения отдельными иг
роками спортивного режи
ма. За различные наруше

ния на футбольном поле че
тырем игрокам «Торпедо» 
судьи показывали желтые 
карточки, т. е. делали пре
дупреждения, а в игре с 
павлодарским «Трактором» 
торпедовец В. Букач был 
удален с поля.

«Торпедо» в конце сезона 
оказалось на грани утраты 
права выступать во второй 
лиге класса «А». И лишь 
успешный рывок на фини
ше, где команда набрала 7 
очков из 8, позволил ей за
нять «заветное» 18-е место...

Таковы печальные итоги 
сезона.

Президиум общества тща
тельно разобрался в причи
нах сложившегося положе
ния. Игра команды призна
на неудовлетворительной. 
Начальник команды В. Ф. 
Лиханов и старший тренер 
Г. М. Ращупкин строго пре
дупреждены. Президиум по
требовал значительного
улучшения в будущем сезо
не всего учебно-тренировоч
ного процесса, резкого по
вышения уровня политико
воспитательной работы в 
коллективе.

Конечно, многое зависело 
от самих игроков и руковод
ства «Торпедо». Но следует 
остановиться и на тех воп
росах, решение которых не

зависит непосредственно от 
команды. Ряд лет идет раз
говор о строительстве на 
стадионе «Труд» (за южной 
трибуной) и на загородной 
базе команды тренировоч
ных футбольных полей. 
Однако дальше разговоров 
дело не двигается. На заго
родной базе необходимо 
оборудовать восстановитель
ный центр (баня, душ), сде
лать стойки, стенку, пере
носные ворота. Почти на 
протяжении всего сезона в 
команде не было врача, 
длительное время вакант
ной была должность второ
го тренера. Решить эти, а 
также ряд других вопросов 
базовое предприятие коман
ды — ГПЗ-5 — и областной 
совет ДСО «Труд» без помо
щи со стороны горисполко
ма, облеовпрофа, строитель
ных организаций, спортив
ной общественности не в со
стоянии.

Команда «Торпедо», пред
ставляющая Томскую об
ласть в чемпионате страны 
по футболу, сейчас в тяже
лом положении. Чем быст
рее ей будет оказана необ
ходимая помощь, тем быст
рее она сможет возродить 
славные традиции томского 

‘футбола.
О. МИРЕЦКИЙ.

ИТО ГО ВАЯ ТА Б Л Н Ц А

первенства С С С Р  по ф у тб о л у  команд 2-й л,игн к л а сса  «А» 
6-й зоны

1. «С п ар так»  (С ем и п алати н ск )
2. С К А  (Хабаровек)
3. «Тракто р» (П авлодар)
4. «Л уч» (В лади восто к)
5. «Чналовец» (Н овосибирск)
6. «А м ур» (Б лаго в ещ ен ск )
7. «Звезда» (И р к у тск )
S. «Динамо» (Б ар н аул )
9. «Ш ахте р »  (К ар аган д а )

10. «Ц елинник» (Ц елиноград)
11. «Восток» (У сть - 

Кам еногорск)
12. «Гор няк» (Н икольский )
13. «И р ты ш » (О мск)
14. «А втом обилист»

(К р асн о яр ск )
15. «А н гар а»  (А н гар ск )
16. «Торпедо» (Р уб ц о вск )
17. «Энергия» (Б р атсн )
18. «Торпедо» (То м ск)
19. «Локомотив» (Ч и та)
20. «Селенга»  (У лан -Удэ )

38 20 13 5 67 —39 53
38 20 8 10 61 — 32 43
38 20 8 10 56 — 28 48
38 19 8 11 48 —40 46
38 16 11 11 59 — 41 43
38 16 11 11 44 — 33 43
38 17 9 12 47 — 38 43
38 15 12 11 43 — 36 42
38 16 10 12 43 — 37 42
38 17 7 14 50 — 49 41

38 14 10 14 41 — 38 38
38 15 7 16 3 8 - 39 37
38 13 10 15 4 4 - 44 36

38 13 8 17 4 4 - 59 34
38 12 10 16 33 — 52 34
•33 9 15 14 3 3 - 39 33
38 12 9 17 4 8 - 56 33
38 7 12 19 38 —59 26
38 5 16 17 35 — 70 26
38 3 8 27 2 6 - -75 14

П я т ь  л а в р о в ы х  в е н к о в  ч е м п и о н к и

Многочисленным люоите- 
лям шахмат прекрасно из
вестно имя выдающейся 
представительницы грузин
ской шахматной школы Но
ны Гаприндашвили.

Пять раз подряд в труд
нейших поединках она за
воевывала звание чемпион
ки мира по шахматам среди 
женщин. Не раз Нона ста

новилась чемпионкой стра
ны, побеждала в командных 
шахматных олимпиадах,
представительных между
народных турнирах, в том 
числе и в мужских.

Депутат Верховного Сове
та Грузинской ССР, между
народный гроссмейстер Но
на Гаприндашвили ведет 
большую общественную ра

боту, постоянно заботясь о 
дальнейшем развитии спор
та в республике.

НА СНИМКЕ: депутат
Верховного Совета Грузин
ской ССР Нона Гаприндаш- 
г.или и летчик-космонавт 
СССР, дважды Герой Совет
ского Союза Виталий Сева
стьянов.

(Фотохроника ТАСС).

Встречи в Карловых Варах
За окном уже настоящая 

зима. Даже не верится, что 
еще совсем недавно из клу
ба «СКАТ» в разные концы 
страны уезжали акваланги
сты. У одних начиналось 
экспедиционное лето на 
Дальнем Востоке, другие то
ропились на соревнования, 
а наш маршрут был, пожа
луй, самый далекий: через 
Брест, где проходили между
народные соревнования под
водников, в Чехословакию, 
в Карловы Вары,—к нашим 
чехословацким друзьям.

Это был не первый визит 
в ЧССР членов нашего клу
ба, но на этот раз стояли не
сколько иные задачи: обмен 
опытом оборонно-массовой, 
военно-патриотической и 
спортивной работы, знаком
ство с новой техникой 
для подводного плавания, 
методикой тренировок.

С чехословацкими аква
лангистами мы встретились 
уже в Бресте, куда они при
ехали на международные 
соревнования по подводно-, 
му ориентированию среди 
социалистических стран. На 
этих соревнованиях томичи 
выступали в качестве арбит
ров. Если иметь в виду, что 
советская команда — при
знанный лидер на мировой 
арене, то победа спортсме
нов воспринималась вполне 
закономерной. А вот третье 
место чехословацкой коман
ды было успехом наших 
друзей. Тренер националь
ной сборной ЧССР Влади
мир Крал вполне естествен
но был доволен.

После соревновании вме
сте с командой Чехослова
кии мы на автобусе через 
Польшу поехали в Карловы 
Вары.

Развитием военно-техни
ческих видов спорта з ЧССР 
занимается организация
СВАЗАРМ — Союз Содейст
вия Армии, аналогичная 
нашему оборонному общест
ву ДОСААФ. В помещении 
окружного к о м и т е т а  
СВАЗАРМ Карлбзых Вар, 
где состоялась одна из на
ших встреч, собрались ра
ботники комитета, предста
вители авиационного, авто
мобильного, стрелкового, 
подводного спорта, мотоспор
та, биатлона. Председатель 
комитета СВАЗАРМ Л. Бе
рдяев рассказал го.стям о 
работе комитета, об орга
низации спортивной работы, 
а томичи в свою очередь по
делились опытом работы 
клуба «СКАТ». Мы вспоми
нали о своих первых ша
гах, рассказали о тех проб
лемах, которые стоят перед 
нами. Оказалось, что во 
многом деятельность наших 
организаций развивается в 
одном направлении.

Запомнилось нам посеще
ние спортивного аэродрома 
и автошколы. Причем в 
автошколе мы не смогли от
казаться от предложения 
сесть за руль автотренажера, 
дающего полную  имитацию 
поездки в кабине автома
шины, а затем, на автодро
ме, пересесть за руль на
стоящей «Шкоды».

Большое впечатление ос
тавило посещение огромного

водохранилища «Есеиица», 
которое стало местом прове
дения молодежных ■ сборов 
аквалангистов ЧССР. Руко
водителем сборов был_ наш 
хороший друг и давний зна
комый Владимир Крал. Со 
своими помощниками он 
учит ребят основам подвод
ной навигаций, навыкам 
пользования подводным сна
ряжением и приборами для 
ориентирования. Мы расска
зали ребятам о подводном 
спорте в СССР, о клубе 
«СКАТ», поделились опытом 
участия в соревнованиях по 
подводному спорту.

Вместе с подводниками на 
«Есенине» тренировались 
воднолыжники и представи
тели нового интересного би- 
да спорта — виндсерфинга. 
Виндсерфинг — это плава
ние на большой доске-лы
же под небольшим парусом. 
Не обошлось и без курье
зов. Попытка освоить винд
серфинг кончилась тем, что 
один из нас доплыл до сере
дины водохранилища, но 
вернуться пришлось более 
традиционным способом...

Мы уезжали домой с чув
ством искренней благодарно
сти нашим друзьям за теп
лый прием и увозили надеж
ду на будущие встречи.

В. ТИТОВ,
мастер спорта СССР,
председатель областной 
федерации подводного 

спорта;
В. ЖДАНОВ, 

мастер спорта СССР,
председатель совета клу

ба «СКАТ».

СОВЕТСКИЕ 
ФУТБОЛИСТЫ  
ЗА РУБЕЖОМ

П осле окончания ф утб о льн о 
го сезона в стр ан е  многие на
ши ком анды  вы сш ей  и первой 
ли г проводят сей час на ста д и 
онах р а зн ы х  кон ти н ен тов  то- 
ваои щ еские  м атчи .

В ер н увш иеся  в вы сш ую  ли 
гу  ф утб о ли сты  московского  
«С п ар така»  сы гр а ли  третий  
матч в М арокко и вы играли  
его у  команды  Ф У С — 1:0 (1 :0).
Мяч на Усч е ту  Гавр илова . За
планирована встр еча  с п а р та 
ковцев со сборной М арокко 
(30 ноября).

Б а к и н ска я  ком анда «Нефт- 
чи» проиграла в Неаполе к л у 
бу «Н аполи» , заним аю щ ем у 
ш естое место в чем пионате 
И талии , — 0:1 (0 :1 ). Гости  соз
дали  н есколько  о п асн ы х мо
ментов у  ворот соперников , но 
не сум ели  их реали зо вать .

Ф утб о л и сты  Ц СКА продолж а
ю т и гры  во В ьетн ам е : в Д ан ан 
ге они провели тр ети й  матч 
своего тур н е  и вы и гр али  У

местной ком анды  — 5:2 (3 :0).
Следую щ ий матч Ц СКА наме
чено провести  в Хош им ине.

Завоевавш ие право в б у д у 
щем сезоне в ы с ту п а ть  в 
первой ли ге  сп ор тсм ен ы  одес
ского  С К А  заверш и ли  серию  
то вар и щ ески х  м атчей  в А ф га 
ни стан е : вы и гр али  у  команд 
«А скар и »  — 4:2 и «Хабмбие» — 
9:1 , а так ж е  v  сборной клубов 
К абула  — 11:2.

(Корр . Т А С С ).

ПЕРВЫЕ
МЕЖДУНАРОДНЫЕ
СОРЕВНОВАНИЯ

26 — 27 ноября в Карл
М аркс-ш тадте  (ГД Р ) и Зап ад 
ном Берлине со ветски е  ко н ь
кобеж цы п ри м ут первы е оф и 
циальны е м еж дународны е
ста р ты  в новом зим нем сезоне. 
В Карл-М ар кс-ш тадте  пройдет 
двусторонний  матч ко н ько б еж 
н ы х сбо рны х ГД Р и С С С Р  по 
программе многоборья. Среди 
те х , кто  и сп ы тае т свои си лы  в 
этом соревновании — первом 
для конькобеж цев обеих стр ан

— абсо лю тны й  чемпион С С С Р  
1977 года москвич Сергей Мар^ 
ч у к  и серебряны й  призер 
О лимпиады-76 свердловчанин  
Юрий Ко ндако в . С ер ьезны м  э к 
заменом я в и тс я  э то т  м атч  для 
обладательн иц ы  д в у х  зо л о ты х  
наград  О лимпиады  в И нсбруке 
Т а ть я н ы  Авериной (теп ер ь  она 
ж и ве т в М оскве), долгое время 
не в ы ступ а в ш е й  в соревнова
н и ях  из-за серьезной  тр ав м ы . 
Л ю бители  конькобеж ного  спор
та  ГД Р  с м о гу т  ув и д еть  и бег 
абсолю тной чем пионки мира 
1977 года ки евлян ки  Веры 
Бр ы н дзей .

На к а тк е  «Ви льм ер сф дорф » 
в Западном  Бер ли не  наш и с а 
м ы е , б ы стр ы е  конькобеж ц ы  — 
среди них олим п ий ски й  чем
пион, рекордсм ен мира лен ин 
градец  Евген и й  Кули ко в  и 
н еоднокр атная чем пионка
стр ан ы  м оскви чка  Вера К р ас
нова — в с ту п я т  в спор с с и л ь 
нейш им и сп р ин тер ам и . В ч а с т
ности , о ж и д ается  уч асти е  в 
этом  тур н и р е  победителя всех 
м ировы х первен ств  это го  го
да ам ер икан ц а Э р ика Х ейдена,

(Корр . ТА С С ).

В Т Е А Т Р Е -  
П Р Е М Ь Е Р А

Сегодня в областном дра
матическом театре—премье
ра. Он покажет томичам 
свою новую работу спек
такль по пьесе французско
го драматурга Р- Тома «Во
семь любящих женщин». 
Спектакль поставлен режис
сером Н. Емельяновым, ху
дожник — Т. Дидишвили, 
музыка С. Королева. В этой 
сатирической комедии заня
ты народная артистка 
РСФСР Т. Лебедева, заслу
женная артистка РСФСР 
Л. Долматова, артистки 
А. Буханченко, 3. Бекетова и 
другие исполнители.

А. ПАВЛОВ.

Т S
В О С К Р Е С Е Н И Е , 27 ноября
. П Е Р В А Я  П РО ГРАМ М А  

М О СКВА
11.00. Новости. 11.10. Пв. «На

зарядку становись!». 11.30. Це. 
«Будильник». 12.00. Це. «£лу- 
Я1У Советскому Союзу!». lo.OO. 
цв. «Петрушка-иностранец»,
«Мистер Твистер». Фильмы- 
спектакли' Государственного 
театра куко л  по д . руководст
вом С. В. Образцова. 14.00. 
Пв «Музыкальный киоск». 
14 30 Цв. «Сельский час».
15.30. Цв. Э. Григ. Соната М 3 
для скрипки и фортепьяно. 
16 00. Цв. «Международная па
норама». 16.30. Пв. «Песня-77». 
17.10. Цв. «Чабанская дина
стия». Документальный теле
фильм. 17.33. Пв. Программа 
мультфильмов. 18.00. Чемпио
нат СССР по хоккею. «Дина
мо» (М) — ЦСКА, В перерыве 
— «Новости». 20.25. Цв. Кон
церт. 20.40. Цв. «Клуб кинопу- 
тешествий». Ведущий — О. Ъ. 
Игнатьей. 21,40. «Рожденная 
революцией». ' Фильм 10-й -г 
«Последняя встпечч». 2о.00. 
«Время». 23.30 — 00.50. Цв. «О 
балете». По окончании — «Но
вости».

П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 28 ноября 
П Е Р В А Я  П РО ГРА М М А  

М ОСНВА
11.00. Новости. 11,10. «Рож

денная революцией». Фильм 
9-й — «Последняя встреча».
12.40. Цв. «Очевидное-некеро- 
ятное». Ведущий — С. П. Капи
ца.

С 13.40 до 16.55 — перерыв.
16.55. Цв. «В краю большого 

солнца». Документальный
фильм. 17.30. Пв. Ф. Рабле, 
«Гаргантюа и Пантагрюэль». 
18.15. Цв. «Наш сад».

ТО М СК
18.45. Ноеоотн. 18.55. Сель

ская новь. Дела и планы ̂ жи
вотноводов совхоза '«Октябрь» 
Томскогб района.

МОСКВА
19.15. Цв. «Соревнуются тру

дящиеся Иркутской области». 
В передаче принимает участие 
первый секретарь Иркутскога 
обкома КПСС Н. В. Ванников. 
20.00. Новости. 20.15. Цв. «В 
каждом рисунке солнце».
20.30. Цв. «Впервые на телеви
зионном экране». В. Черных. 
«Дело Боброва». Спектакль Во
ронежского драматического те
атра им. А. Кольцова. 23.00. 
«Время». 23.30. Цв. «Ваше мне
ние». Ведущая — О. Доброхо
това. 00.40 — 00.50. Новости.

В ТО РА Я  П РО ГРА М М А  
ТО М СК

19.30.’ «Мосты России». На
учно-популярный фильм. 19.50. 
«Наши гости». Играет лауреат 
международного конкурса
М. Дойджашвили (рояль). 20.25. 
«Как вас теперь называть?». 
Художественный фильм. («Мос
фильм». 1965 г.'). 22.05 — 22.15.
Новости.

?ддио
П О Н ЕД ЕЛ Ь Н И К , 28 ноября
7,34. «Новые книги». 7.40. 

Музыкальный антракт. 9.00. 
Радио — сельским слушате
лям. «Обязательства. Как они 
выполняются?». «Овощеводы 
Томского района анализирутот 
работу года». Рейд по Томско
му району. Человек и его дело. 
Концерт для работников жи
вотноводства. 19.00. Последние 
известия. 19.11. Радновечер 
для лесозаготовителей. «Юби
лейному году — ударный фи
ниш». Репортаж из Асниот*ско- 
го’ Л ПК и Колпашевского ЛЦХ. 
«Наша рабочая гвардия». 
Бригадир Л. Тихомиров. Мир 
твоих увлечений..

Зам. редактора
м. В, МАЛЬЦЕВ.

Т Е А Т Р к т о
27 ноября — премьера спек

такля «Восем ь лю б ящ и х ж е н 
щ ин».

Начало — в 19 час. 30 мин, 
Томский театр 

музыкальной комедии 
В помещении облдрамтеатра

28 ноября
О. Фельцман

«ПУСТЬ ГИТАРА ИГРАЕТ»
(оптимистическая история 

в 3-х действиях). 
Начало —» в 19 час. 30 мин.

вш и
27. ноября. «Осень» — 16, 13, 

20.
28 ноября. Премьера нового 

художественного фильма «Ме
ня это  не к асае тся »  (в глав
ных ролях А л е к сан д р  Збруев , 
Бр ун о  Ф р ей н д ли х) — 18, 20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

27 ноября'. «С лю бовью » —
8-40, 12-20, 14-10, 16-20, 13-20,
20, 21-40. «Звездочка» Мэ 21 — 
10-20.

28 ноября. « С в е тск а я  ж и зн ь
молодого Ц ум зее» — 9, 12-20,
14-20. . 16-20, 18-25, 20, 21-30.
« В се  дело в брате» — 10-30.

имени М. ГОРЬКОГО
27 — 28 ноября. «М улен Р у  ж» 

— 8-35, 10-30, 12-25, 14-20,
16-15, 18-10. 20-05. 22. «Про-,
щ ай , п олицейский» — 8-40,
10-20, 12. , 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. « У  истоков человече
ств а»  — 9, 10-15, 11-30, 12-45,
14, 15-15, 16-30.

«ОКТЯБРЬ»
27 ноября. «Кар м ан н ы е день

ги» — 8-40, 10-30, 12-20, 14-10
. 16-10, 18, 19-50, 21-40. «Доро

гая  Л уи за»  — 8-40, 12-10 14
16, 17-50, 19-40, 21-30. «Гав-
рош » — 10-50.

28 ноября. «Кар м ан н ы е
ден ьги »  — 8-40, 10-30, '12-20,
14-10, 16-10, 18, 19-50, 21-40.

«Дорогая Л уиза»  — 8-.40, 12-10,
14, 16, 17-50,4 1.9-40,. 21-30.
М ультсбор ник Мэ 21 — 10-50.

«СИБИРЯК»
27 ноября. Киноклуб «К р ас

имый га л с ту н » . Фильм «О гонь
ки» — 9-20. «Седьмое п у те ш е 
стви е  Синдбада» — 11. 12-40,
14- 20, 16. 17-40, 19-20, 21.

28 ноября. «Д ж ульбарс» — 
9-20. «Собственное мнение» — 
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21.

«ПИОНЕР»
27 ноября. «Сам ы й красивы й

конь» — 9. 10-40, 1:2-20. «Ко
рабль-призрак» — 14, 15-30. 17. 
«Д евуш ка из банка» — 18-30, 
20-20, 22.

28 ноября. «Сам ы й краси вы й
конь» — 9 , 10-40. «Корабль-
призрак» — 12-20, 13-50. «Седь
мое п у те ш е стви е  Синдбада» —
15- 20, 17-10,• 19. 20-50.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
27 ноября. «К аф е  «Изотоп» —

15, 17,- 19. 21.
28 ноября. «Ты  — мне, я — 

тебе» — 17. 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
27 ноября. «В  бой и д ут одни 

«стар и ки »  — 11, 13, 15. «Несо
верш еннолетние» — 17. 19. 21. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
27 ноября. «Ренвием  по тя 

ж ело весу»  — 19, 21.

28 ноября. «Время москов
ско е »  19. 2 1 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИрКАБЕЛЬ»

27 ноября. «Кр уго светн о е  п у
те ш е ств и е  Ко та  в сап о гах»  — 

"15. «Ч увство»  (две серии) —
17- 30, 20-30.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

27 ноября. «Белы й  Бим — 
Черное Ухо »  (две серии) — 15, 
18. 2 1 .

28 ноября... « Ч и н гач гук
Больш ой Змей» — 15, 17,
21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

27 ноября. «Белы й  Бнм 
Черное Ухо »  (две серии) —
18- 30. _____________ _____________

Всесоюзная неделя
«ТЕАТР И ДЕТИ»
27 ноября.
Томский театр кукол 

«ГОЛУБАЯ 
ЖЕМЧУЖИНА»

Начало — в 11 и 14 Часов. 
Тугаиская птицефабрика 

«АЙ ДА МЫЦЫК»
Начало — в 12 часов и 13 

час. 30 мин.
Справки по телефонам 

№№ 2-63г41, 2-52-04.

Томский театр музыкальной комедии
В помещении ДК «Авангард»

О. Фельцман
3 декабря

«ПУСТЬ ГИТАРА ИГРАЕТ»
(оптимистическая история в 3-х'действиях) 

Начало — в 20 часов.

19, В помещении драмтеатра

5 декабря
И. Кальман

- «С И Л Ь В А»
16, (оперетта в 3-х действиях)

Начало — в 19 час. 30 мин.

Томский домостроитель
ный комбинат приглашает 
на работу во вновь создавае
мые управления: формов
щиков ЖРИ, электриков, 
электросварщиков, арма
турщиков, слесарей-саитех- 
ников, слёеарей-ремонтни- 
ков, машинистов стройма-
шин, штукатуров-маляров,
грузчиков, Разнорабочих, 
заведующего материальным

складом. Одинокие обеспе
чиваются благоустроенным 
общежитием, семейные —• 
квартирами по соглашению. 
Для формовщиков -жилье 
предоставляется на льгот
ных условиях.

Обращаться: г. Томск, в 
бюро по трудоустройству, 
пр. Ленина, 151-а, или пр. 
Фрунзе, 238, ДСК.

Бюро по трудоустройству и 
информации населения
(г. Томск, пр. Ленина, 151-а) 
приглашает на работу в Том
ский областной драматиче
ский театр: монтировщиков 
сцены, осветителей, элек
триков, машиниста по стир
ке спецодежды, техника по, 
крашению материала,
старшего инженера по вен
тиляционной установке,
старшего инженера-сантех- 
иика, техника по слабым 
токам, старшего механика 
по радиофикации и телефо
низации, старшего механи
ка по ремонту сантехобору
дования, техника-механика 
по ремонту сценического 
оборудования, сантехника, 
дворников, полотеров, убор
щиц, работников пожарной 
охраны, уполномоченных по 
распространению театраль
ных билетов, старшего меха
ника-осветителя, одеваль- 
щицу.

Автошкола транспортного 
управления проводят набор
на дневные и вечерние кур
сы водителей категорий «В» 
для работы на легковых ав
томобилях «С», для работы, 
на грузовых автомобилях 
и «ВС», для работы на гру
зовых и легковых автомоби
лях, а также на вечерние я 
заочные курсы повышения 
квалификации на II и I 
классы, за свой счет и по .на
правлениям предприятий, 
колхозов, совхозов. Срок, 
обучения — 4—5 месяцев. 
Начало занятий—1 и 15 чис
ла каждого месяца.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Пролетарская, 52, к дирек
тору, телефон Л1» 2-15-67.

Коллектив кафедры гос
питальной педиатрии Том
ского медицинского инсти
тута выражает соболезнова
ние ассистенту кафедры 
Ф. Е. Троицкому по поводу 
смерти его отца

ТРО ИЦ КО ГО
Евгени я Ф лорентьевм ча.

1 II
А д р ес р ед акц и и : 634050, То м ск , ГС П , пр . Ф р у н зе , 103. Т елеф о н ы : приемной ред актора — 3-44-35, зам естителей

3-44-48, о тд е ла  партийной  ж и зн и  — 3-40-51, 3-40-24, отдела проп аган ды  — 3-40-85, о тдела про м ы ш ленности  —
се л ьск о го  хо зя й с тв а  -3 -4 3 -7 5 . 3-43-60, отдела ■ н а у к и  и уч е б н ы х  заведений  — 3-43-63, о тдела информ ации — 3-43-32,
3-41-65, 3-06-87, 

3-06-58.

н ауки
3-06-31, о тд ела  иллю страц и и  — 3-41-59. з а в . хо зяй ство м отдела объявлений 3-06-62,

ред актора — 3-06-52, 3-31-25, 
3-46-76, 3-40-58, отдела

3-31-22, о тд ела  со ветско го  
областной  ж у р н ал и стск о й

о тв е т , се кр етар я  — 3-32-34, се к р е та р и а та  — 3-40-2
н е ф тегео д о ги и , с тр о и те л ь ств а  и тр ан сп о р та  — 3-41-83, отдел, 
с тр о и те л ь ств а  и б ы та  —3-31-61, 3-06-31, о тдела писем — 
о р ган изац и и  — 3-40-91, маш бю ро — 3-41-53. д е ж у р тм
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